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Всему свой стандарт 
Для экоигрушек готовят отдельный ГОСТ

Евгения Перцева

В России планируют разработать 
ГОСТ для экоигрушек. Об этом 

«Известиям» рассказали в Ассоци-
ации предприятий индустрии дет-
ских товаров (АИДТ). Там отметили, 
что стандарт сформируют в том чис-
ле при участии Минпромторга и Рос-
стандарта. Он регламентирует про-
изводство игрушек из натуральных 
материалов, которые не будут ока-
зывать негативного влияния не толь-
ко на здоровье детей, но и на эколо-
гию. Сейчас на рынке продаются более 
дорогие детские товары с пометкой 
«эко», но эта маркировка не подтверж-

дена никакими документами, отме-
тили в ассоциации. Новый стандарт 
решит эту проблему. Инициатива укла-
дывается в общемировой тренд: люди 
стремятся оградить себя от вредных 
веществ и сохранить окружающую 
среду, оценили эксперты.

Научные исследования по разработ-
ке стандарта для экологически чистых 
игрушек и формирование его первой ре-
дакции начнутся уже в следующем году, 
а к 2022-му ГОСТ может быть готов, 
уточнила президент АИДТ Антонина 
Цицулина. Эта организация, объеди-
няющая крупнейших производителей 
и продавцов, инициировала 
разработку стандарта.
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Био с добавкой
Экспорт органики из России остановили

Евгения Перцева 

К рупнейшие экспортёры органиче-
ской продукции приостановили по-

ставки за рубеж. Они не могут испол-
нить требование Россельхознадзора 
о химическом обеззараживании (фу-
мигации) товара перед его вывозом 
в другие страны. В Европе обработан-
ные таким образом продукты не при-
знают органическими. Поэтому Нацио-
нальный органический союз обратился 
в Россельхознадзор с просьбой снять 
требование о фумигации, выяснили «Из-
вестия». Минсельхоз оценивает потен-
циал экспорта органики, который пока 
приостановлен, в €10–25 млрд в год.

�� ОБЕЗОПАСИТЬ И ВЫВЕЗТИ

О том, что экспортёры органической 
продукции столкнулись с серьёзны-
ми проблемами и приостановили свои 
поставки за рубеж, «Известиям» рас-
сказал исполнительный директор 
Национального органического со-
юза Олег Мироненко. По его словам, 
с лета этого года Россельхознадзор 
приостановил выдачу фитосанитар-
ных сертификатов компаниям, кото-
рые не исполняют требование зако-
на «О карантине растений» (вступил 
в силу в 2014 году). Речь об обязатель-
ной фумигации (обеззараживании 
специальными парами или газами) 
всей вывозимой за рубеж раститель-
ной продукции. Эту норму применяют 
ко всем сельскохозяйственным произ-
водителям.

Фумигация проводится на складах 
с продукцией, пояснил Олег Миронен-
ко. По его словам, после такой обработ-
ки товары автоматически лишаются 
статуса органических. Ведь предпо-
лагается, что в производстве этих про-
дуктов не используют обработку хи-
микатами или пестицидами, напомнил 
эксперт. Такое требование заложено 
в том числе в российском 
законодательстве. 

Паранормальное выявление
Летальность от COVID-19 объяснили проблемами 
диагностики

Ярослава Костенко,  
Елена Сидоренко

С уточная статистика смертности 
от коронавируса приблизилась к пи-

ковым показателям первой волны пан-
демии. Причём рост числа летальных 
исходов начался одновременно с подъ-
ёмом заболеваемости COVID-19. Виру-
сологи считают, что это может гово-
рить о низкой выявляемости инфекции 
на ранних стадиях, а также о недоста-
точно эффективном лечении. Если вес-
ной и в начале лета пики смертельных 
случаев отставали от «свечек» по забо-
леваемости на две с половиной недели, 
то теперь разница между ними — все-
го пара дней. Самая сложная ситуация 
сложилась в Москве, поэтому власти 
города ввели частичную удалёнку для 
работающих жителей и обязали руко-
водство предприятий еженедельно от-
читываться о соблюдении этой меры. 
О введении пропускного режима в го-
роде пока речь не идёт. Однако руково-
дители организаций, как предполагают 
их сотрудники, следить за ними будут 
не менее строго — власти города уже 
запросили номера телефонов тех, кто 
теперь обязан работать из дома.

В четверг, 8 октября, оперативный 
штаб по предупреждению завоза 
и распространения новой коронави-
русной инфекции на территории Рос-
сии сообщил о 191 смерти от COVID-19. 
Накануне, 7 октября, в ежедневном от-
чёте фигурировала цифра 202. Леталь-
ность вплотную приблизилась к пи-
кам первой волны — 29 мая инфекция 
унесла 232 жизни, 10 июня и 1 июля — 
по 216.

Ранее «Известия» писали о том, что 
максимальных показательной весны 
почти достигли и суточные данные 
о заболеваемости. Вирусологи счи-
тают это негативным сигналом.

— Тревожный признак — рост смер-
тей вслед за увеличением количества 
случаев. Например, в Европе во вторую 
волну заболеваемость выше, а смерт-
ность значительно ниже. То же наблю-
дается в США и Израиле. Это говорит 
о том, что там чаще выявляются лёг-
кие случаи, а лечить, возможно, стали 
лучше, — заявил «Известиям» директор 
Института медицинской паразитоло-
гии, тропических и трансмиссивных 
заболеваний им. Е.И. Марциновского 
Сеченовского университета, вирусо-
лог Александр Лукашёв. — Не исклю-
чено, что у нас лёгкие случаи сейчас 
выявляются хуже, чем весной. Заболе-
вание чаще обнаруживается на тяжё-
лых стадиях — отсюда и вы-
сокая смертность.

Пятеро одного ждут
В Бишкеке усиливается раскол оппозиции

Эльнар Байназаров

В Киргизии продолжается раскол 
среди оппозиции — в стране соз-

дано два альтернативных координаци-
онных совета, а кандидатов на место 
премьер-министра уже пять. Однако 
уличные акты мародёрства заметно 
сократились, ситуация возвращается 
в привычное русло, в столице дежу-
рят дружинники, которые не допуска-
ют грабежей, рассказали «Известиям» 
жители Бишкека. Совбез республики 
8 октября заявил о том, что не знает 
о местонахождении президента стра-
ны Сооронбая Жээнбекова, позднее 
его пресс-секретарь сообщила, что ли-
дер по-прежнему в столице. Россия 
не получала от киргизского президен-
та прошения об убежище, но если та-
ковое поступит, готова его рассмо-
треть, заявили «Известиям» в Госдуме. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
считают, что Жээнбеков не покинет 
страну — он ждёт стабилизации си-
туации, чтобы договориться с оппо-
зицией.

�� ПРОПАВШИЙ ПРЕЗИДЕНТ

Бишкек переводится с киргизско-
го как «мутовка для взбалтывания 
кумыса». Сложившаяся в Киргизии 
на четвёртые сутки протестов ситуа-
ция как раз нуждается в такой мутов-
ке: на пост премьера претендуют уже 
пять кандидатов, часть из них требу-

ет отставки президента, в то время 
как на юге проходят митинги сто-
ронников действующего главы госу-
дарства. Разболтать «политический 
кумыс» и вернуть ситуацию в леги-
тимное поле мог бы только парламент, 
но депутаты уже третьи сутки никак 
не могут собрать кворум.

Среди пятёрки кандидатов в крес-
ло премьера больше всего сторонни-
ков успел завести политик из партии 
«Ата-Журт» Садыр Жапаров, которо-
го в ночь на 6 октября митингующие 
освободили из тюрьмы. На пресс-
конференции 7 октября политик уже 
сидел с табличкой «премьер-министр», 
хотя необходимого голосования депу-
татов парламента и назначения ещё 
не было. 8 октября Жапаров даже по-
жаловался, что ему, как «премьеру», 
не дают войти в Белый дом 
и начать работать.

В НОМЕРЕ 

« ПРЕЗИДЕНТ КИР-
ГИЗИИ НЕ ОБРА-
ЩАЛСЯ К РОС-

СИИ ЗА ПОЛИТИЧЕСКИМ 
УБЕЖИЩЕМ, ОДНАКО ЕСЛИ 
ПОДОБНОЕ ПРОШЕНИЕ 
ПОС ЛЕДУЕТ, МОСКВА ГОТО-
ВА БУДЕТ ЕГО РАССМОТРЕТЬ
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Паранормальное выявление
A При этом, по мнению ви-

русолога, в первую волну 
в России была создана одна из лучших 
в мире систем выявления лёгких слу-
чаев: смертность отставала от заболе-
ваемости примерно на 17 дней. В дру-
гих странах задержка была в лучшем 
случае 14 дней. А в менее развитых, на-
пример в Мексике, — шесть дней.

— Сейчас у нас, по крайней мере 
в Москве, эта задержка составля-
ет всего несколько дней, — отметил 
Александр Лукашев.

Вакцинолог Евгений Тимаков ви-
дит причину динамики смертности 
в другом.

— С лета в больницы направляются 
в среднетяжёлом, тяжёлом состоянии. 
Конечно, процент летальности сре-
ди госпитализированных будет боль-
ше, — считает он.

При этом, как выяснили «Извес-
тия», некоторым пациентам сложно 
добиться даже взятия теста на коро-
навирус.

— Где-то 24 сентября мы с мужем за-
болели — думали, обычная простуда, 
вызвали врача из медцентра. Коро-
навирус он не поставил, на тест нас 
не отправил, прописал лечение с ан-
тибиотиками. Но улучшения не было, 
и 27 сентября мы самостоятельно сда-
ли тест на коронавирус, — рассказыва-
ет жительница подмосковного города 
Орехово-Зуево Елена Нечаева (фами-
лия изменена по просьбе героини). — 
Он оказался положительным, резуль-
таты пришли 29 сентября.

На этом всё и закончилось — врач 
прописал Елене с мужем дополни-
тельный антибиотик только после 
того, как она позвонила ему и сооб-
щила о результатах анализа. Из боль-
ницы, где пара сдавала тесты, им тоже 
никто не звонил. В итоге Нечаевы ока-
зались предоставлены сами себе.

Учительница из Москвы, пожелав-
шая остаться неназванной, рассказа-
ла похожую историю.

— У моего отца подскочила темпе-
ратура. В поликлинике ему поставили 
диагноз трахеит, прописали лекарства 
от кашля, — сообщила она «Извести-
ям». — Температура не падала. Вызва-
ли врача через пару дней, он сказал: 
«Ну что вы, при трахеите так бывает». 
Но прописал антибиотики. В субботу 
на той же неделе папу увезли на ско-
рой в больницу, потому что в итоге 
это оказался COVID-19, обернувший-
ся двусторонней пневмонией с одыш-
кой и гноем в лёгких.

В депздраве Москвы «Известиям» 
сообщили: при наличии симптомов 
ОРВИ, а также если пациент нахо-
дился в контакте с заболевшим, за-
бор биологического материала для 
тестирования может быть сделан 

на дому. В поликлиниках открыта за-
пись на анализы методами ПЦР (ма-
зок) и по крови (ИФА) на две недели 
вперёд. В КТ-центры пациенты посту-
пают по направлению врача, по ско-
рой, а также самотёком. Но нагрузка 
на них растёт — сейчас она уже состав-
ляет 70%. Поэтому лучше приходить 
на приём по записи.

В департаменте подтвердили, что 
растёт не только количество новых 
случаев коронавируса (более 3 тыс. 
человек ежедневно), но и число лю-
дей, переносящих COVID-19 в тяжё-
лой форме, — более 1,5 тыс. человек 
в сутки.

�� АБОНЕНТ ДОСТУПЕН

В связи с осложнившейся эпидемиче-
ской ситуацией власти Москвы рас-
порядились перевести не менее 30% 
сотрудников городских организаций 
на удалённую работу. Работодателей 
обязали еженедельно отчитываться 
о выполнении этого указа, предостав-
ляя информацию об отправленных 
по домам сотрудниках. Данные надо 
будет отправлять по форме из прило-
жения к указу. В числе пунктов, ко-
торые необходимо заполнить: номе-
ра мобильных телефонов работников, 
номера их машин, данные транспорт-
ных и социальных карт. Сбор этой ин-
формации начнётся уже в понедельник, 
12 октября. Обязанность проводить его 
возложена на Объединение админи-
стративно-технических инспекций 
Москвы.

Распоряжение мэра взволнова-
ло людей, работающих в столице, — 

многие из них опасаются штрафов 
за передвижение по городу. А вот ра-
ботодателей беспокоит вопрос пра-
вомерности предоставления данных 
сотрудников третьим лицам.

В юридическом сообществе отме-
чают: требование передать городским 
властям номера мобильных телефо-
нов можно расценить как наруше-
ние законодательства о персональ-
ных данных.

— Цифры телефона сами по себе 
не содержат информацию, однако 
по номеру можно проследить его вла-
дельца. Согласно письму Минкомсвя-
зи России от 07.07.2017 № П11-15054-ОГ, 

абонентский номер, зарегистриро-
ванный на сотрудника (не на компа-
нию), является персональными данны-
ми. За передачу такой информации без 
разрешения работодатель может быть 
оштрафован, — пояснила «Известиям» 
ведущий юрисконсульт КСК ГРУПП 
Ирина Михеева.

А вот номера автомобилей и транс-
портных карт персональными данны-
ми не являются. По словам юриста, при 
желании сообщать эти сведения ра-
ботник не обязан.

— Как следует из приложения к ука-
зу мэра № 97-УМ от 6 октября 2020 года, 
кроме номера телефона, все осталь-
ные сведения идут с пометкой «при на-
личии». Работодатель не обязан про-
верять их наличие, если сотрудник 
откажется предоставлять такие све-
дения, — считает Ирина Михеева.

Юрист уверена: номера телефонов 
нужны, чтобы отслеживать передви-
жения сотрудников и привлекать к от-

ветственности работодателей за не-
соблюдение квоты по переведённым 
на удалёнку.

Для передачи номера сотрудни-
ка третьим лицам работодателю не-
обходимо получить согласие, заявил 
«Известиям» и глава Ассоциации защи-
ты бизнеса Александр Хуруджи. У мно-
гих при заключении трудового догово-
ра этот пункт не предусмотрен. По его 
словам, большинство кадровых отде-
лов сейчас вынуждено будет в срочном 
порядке оформлять эти согласия. И тут 
возникает вопрос: что делать в случае 
отказа сотрудника — ни уволить, ни ли-
шить его премии за такое нет никаких 
оснований.

Александр Хуруджи также отме-
тил и риски попадания личных дан-
ных в открытый доступ — о подобной 
ситуации уже сообщалось весной 
во время оформления пропусков.

Получить ответы на возникшие 
вопросы по телефону горячей линии 
Объединения административно-тех-
нических инспекций (ОАТИ) Москвы 
работодателям не удаётся. В этом лич-
но убедились «Известия»: звонок сбра-
сывается после набора номера, а дру-
гих контактов у ОАТИ не имеется.

Запрос в объединение был переа-
дресован курирующему его департа-
менту информационных технологий. 
Там подтвердили: сведения о сотруд-
никах можно отправить только в лич-
ном кабинете юридического лица или 
индивидуального предпринимателя 
на портале mos.ru. Сервис для подачи 
этих сведений будет запущен 9 октя-
бря.

Номера телефонов, транспортных 
карт и государственных регистраци-
онных знаков автомобиля без указа-
ния ФИО конкретного гражданина 
не являются персональными данны-
ми, заявили «Известиям» в департа-
менте, напомнив, что за непредостав-
ление информации о сотрудниках 
предусмотрена административная 
ответственность.

Покрытый огонь
ЧС под Рязанью взята под контроль

Новости  

Пятеро одного ждут
A Тогда же на встрече со сво-

ими сторонниками, кото-
рые уже второй день подряд собира-
ются на трёхтысячный митинг у Дома 
правительства, Жапаров заявил, что 
президент Киргизии Сооронбай Жэ-
энбеков «просит дать ему спокойно 
уйти в отставку».

Накануне собравшиеся на заседа-
ние депутаты парламента не смогли 
согласовать вопрос по запуску им-
пичмента президенту — необходи-
мых 80 из 120 голосов не набралось.

Утром 8 октября Совбез Киргизии 
заявил, что им неизвестно о местопо-
ложении главы республики. За этим 
последовало объявление о времен-
ном закрытии границ страны. Осо-
бенно подчёркивалось, что погранич-
ники получили приказ не выпускать 
из Киргизии высокопоставленных чи-
новников.

Такие меры объясняются опытом 
предыдущих переворотов: после 
«тюльпановой революции» 2005 года 
президент Аскар Акаев, против ко-
торого завели уголовные дела, уехал 
в Россию, после переворота 2010-го 
действовавший лидер Курманбек Ба-
киев бежал в Белоруссию.

Но сомнения в том, где находится 
президент, вскоре развеяла его пресс-
секретарь Толгонай Стамалиева. Она 
заявила, что Жээнбеков по-прежнему 
в Бишкеке, он провёл телефонные пе-
реговоры с избранным частью депу-
татов новым спикером парламента 
Мыктыбеком Абдылдаевым.

— В ходе переговоров был затро-
нут вопрос и об импичменте, кото-
рый обсуждается в стенах парламен-
та. Президент подчеркнул, что сейчас 
он видит важным вопрос, как я уже го-
ворила, вернуть ситуацию в правовое 
поле, произвести кадровые назначе-
ния, выполнить свою миссию в рам-
ках конституционных полномочий. 
После этого Сооронбай Жээнбеков 
готов обсудить этот и другие остав-
шиеся вопросы, в том числе касаю-
щиеся его самого, — проинформиро-
вала Стамалиева.

Президент Киргизии не обращался 
к России за политическим убежищем, 
однако если подобное прошение по-
следует, Москва готова будет его рас-
смотреть, заявил «Известиям» пред-
седатель комитета Госдумы по делам 
СНГ, связям с соотечественниками 
и евразийской интеграции Леонид 
Калашников.

— Думаю, президент прорабатывал 
какой-то вариант, в том числе попро-
сить убежища в другой стране. Ранее 
два лидера республики уже уехали. 
Если поступит подобная просьба 
об убежище, думаю, Москва согласит-
ся её рассмотреть, — отметил депутат.

В посольстве Киргизии не смогли 
предоставить оперативный коммен-
тарий на вопрос «Известий», обращал-
ся ли президент Жээнбеков за убежи-
щем в России.

Леонид Калашников также под-
черкнул, что Москва предостерега-
ет третьи страны от вмешательства 
во внутренние процессы в Киргизии. 
Политический кризис должен быть 
решён силами граждан республики, 
без посторонней помощи, будь то по-
мощь от соседних государств или 
со стороны Запада, заключил поли-
тик.

�� ЮРТЫ И ПЛОВ

Как рассказал «Известиям» житель 
Бишкека Аскер, обстановка в горо-
де постепенно возвращается к нор-
ме, единственная муниципальная 
служба, которая продолжает рабо-
тать бесперебойно, — тазалык, или 
муниципальное предприятие ЖКХ. 
Его сотрудники штатно убирают ули-
цы, за что удостаиваются аплодис-
ментов от протестующих на площа-
ди Ала-Тоо.

— У Дома правительства народ-
ные дружинники приготовили боль-
шой казан плова, кормят всех жела-
ющих. Раздают маски и призывают 
соблюдать дистанцию, насколько 
это возможно. Чтобы еда досталась 
всем и не возникло давки, волонтё-
ры придумали сделать зигзагообраз-
ную очередь, как в аэропорту, — рас-
сказал Аскер.

Портал «Сейчас KG» отмечает, что 
у мэрий Бишкека и Оша установили 
юрты — в них разместят тех, кто бу-
дет охранять здания муниципалите-
тов от захватчиков. Уже третью ночь 
с наступлением темноты к централь-
ной площади приходят сотни мародё-
ров, однако отпор им дают организо-
ванные дружинники. Сами волонтёры, 
как они подчёркивают, не поддер-
живают какую-либо политическую 

В связи с осложнившейся эпидемической ситуацией 
власти Москвы распорядились перевести не менее 
30% сотрудников городских организаций на удалён-
ную работу. Работодателей обязали еженедельно 
отчитываться о выполнении этого указа

Дмитрий Лару, Наталья Башлыкова

О бстановка в Рязанской области, 
где 7 октября произошёл пожар 

на территории складов с боеприпаса-
ми, стабилизировалась. Но, несмотря 
на то что взрывы уже не гремят, возвра-
щаться в свои дома эвакуированным 
жителям пока рано. Об этом «Извес-
тиям» рассказали местные политики, 
комментируя совещание по вопросам 
МЧС, которое 8 октября провёл Влади-
мир Путин. Во время встречи обсуж-
дались и вопросы технического ос-
нащения подразделений МЧС. Глава 
государства напомнил, что значитель-
ная часть парка пожарной техники, са-
молётов, вертолётов и спасательных 
лодок ведомства нуждается в замене. 
Министерству поручено утвердить дол-
госрочную программу обновления тех-
ники до 2030 года.

�� ПОЖАР ПОД РЯЗАНЬЮ

Обсуждение действий по ликвидации 
чрезвычайной ситуации, произошед-
шей 7 октября в Рязанской области, 
стало одной из главных тем совеща-
ния, которое Владимир Путин про-
вёл в режиме видеоконференции. Всё 
случилось возле села Шелемишев-
ские Хутора Скопинского района, ко-
торый расположен в 120 км от Рязани. 
Как доложил глава МЧС Евгений Зи-
ничев, в результате возгорания сухой 
растительности начался пожар с по-
следующими взрывами на территории 
складов с боеприпасами. Изначально 
сообщалось, что возгорание произо-
шло на территории ликвидированной 
воинской части, откуда не успели вы-
везти военный арсенал. По информа-
ции части СМИ, которые ссылаются 
на источники в экстренных службах 
региона, осколочно-фугасные бое-
припасы калибра 152 мм хранились 
на 43 открытых площадках.

Евгений Зиничев доложил прези-
денту, что в настоящий момент го-
спитализированы 16 человек. Кроме 

того, пострадало более 20 построек. 
Ведомство в течение двух суток про-
водит работу по наращиванию груп-
пировки сил и средств для ликвида-
ции пожаров в населённых пунктах 
и окрестностях, которые оказались 
в зоне поражения от разрыва снаря-
дов. В превентивных целях проведе-
на эвакуация более 2,3 тыс. жителей 
из 14 близлежащих населённых пунк-
тов в радиусе 5–10 км.

Для жителей организованы пун-

кты временного размещения на базе 
учебных заведений и больниц, рас-
положенных на безопасном расстоя-
нии от эпицентра взрывов. Времен-
ным проживанием в настоящий момент 
воспользовались 86 человек, осталь-
ные пока поселились у родственников 
и знакомых. Сейчас обстановка в райо-
не военного полигона стабилизирова-
лась, взрывов нет, однако возвращаться 
в свои дома людям пока рано, сообщил 
«Известиям» депутат Рязанской област-
ной думы от Скопина Петр Алабин.

— Считаю, что меры по эвакуации 
граждан были предприняты очень 
оперативно и своевременно, поэто-
му пострадавших не так много. Се-
годня на заседании областной думы 
мы приняли решение о том, чтобы 
им была оказана помощь. Это пока всё, 
что я могу сказать, остальной инфор-

мацией владеет штаб МЧС, — пояснил 
парламентарий.

Как сообщил «Известиям» предсе-
датель Рязанской областной думы Ар-
кадий Фомин, депутаты уже присту-
пили к оказанию помощи населению.

— Сегодня мы обсудили ситуацию 
в Скопинском районе. И сейчас груп-
па депутатов работает в пунктах вре-
менного размещения людей. Депу-
таты оказали помощь в организации 
питания жителей, которые были эва-
куированы. Мы будем участвовать 
в приобретении предметов первой не-
обходимости, в решении возникающих 
проблем, — пояснил он.

Губернатор области Николай Люби-
мов 8 октября распорядился опреде-
лить объёмы финансирования на про-
ведение аварийно-восстановительных 
работ и возмещение ущерба постра-
давшему населению. Также он поручил 
организовать подготовку маневрен-
ного жилого фонда и провести работу 
по оказанию адресной помощи.

Первый зампред комитета Госдумы 
по обороне, депутат от Рязанской об-
ласти Александр Шерин считает, что 
пока делать выводы о том, кто виноват 
в случившейся трагедии, преждевре-
менно. Это должно установить след-
ствие. В то же время он отметил, что 
причиной могла стать оптимизация — 
ведь воинская часть, где произошла 
трагедия, должна быть сокращена.

— Когда такая оптимизация происхо-
дит, многие вопросы передаются из од-
ной структуры в другую. В этом про-
цессе зачастую забывается главное: 
соблюдение мер безопасности, — по-
яснил «Известиям» депутат. — Сейчас 
важно, чтобы не обозначили стрелоч-
ников, а действительно установили 
виновных. Пока до конца неизвестно, 
почему произошёл пожар: то ли это 
короткое замыкание электропровод-
ки, то ли пал травы, то ли халатность. 
Но главное, чтобы правительством 
была оказана помощь пострадавшим 
людям, чтобы их расселили и компен-
сировали потерю имущества.

�� ГЕРОИЗМ И ТЕХНИКА

Владимир Путин в целом положитель-
но оценил деятельность спасателей 
в последнее время. В частности, бла-
годаря работе министерства властям 
удаётся экономить бюджетные день-
ги. По словам президента, в этом году 
средства, которые будут направлены 
на компенсацию ущерба от чрезвычай-
ных ситуаций, минимальны по сравне-
нию с предыдущими периодами. Хотя 
до этого они стабильно составляли 
6–8 млрд рублей ежегодно, уточнил он.

— Системные меры профилактики, 
о которых мы говорили не раз, дают 

свой необходимый результат, — заклю-
чил глава государства.

На этом фоне он призвал и впредь 
повышать результативность рабо-
ты по предотвращению чрезвычай-
ных ситуаций, реализовывать допол-
нительные меры по защите лесного 
фонда от пожаров, а также по преду-
преждению наводнений. Однако для 
этого спасателям необходимы не толь-
ко «профессионализм, компетенция, 
мужество, героизм, но и надёжная тех-
ника», добавил Владимир Путин.

Активное переоснащение подраз-
делений МЧС началось с 2000-х годов. 
Это позволило не только обеспечить 

своевременное и комплексное реаги-
рование спасателей на чрезвычайные 
ситуации в России, но и оказывать по-
мощь зарубежным партнёрам в слу-
чае необходимости. Более того, в 2020-
м ведомство получило возможность 
суммарно закупить порядка 1,5 тыс. 
единиц техники. А это почти в четыре 
раза больше, чем было предусмотре-
но изначально, рассказал президент.

Несмотря на прогресс, достигну-
тый за последнее время, в МЧС по-
прежнему не решены некоторые проб-
лемы. В частности, значительная часть 
парка пожарной техники, самолётов, 
вертолётов и спасательных лодок ве-
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« КОГДА ТАКАЯ 
ОПТИМИЗАЦИЯ 
ПРОИСХОДИТ, 

МНОГИЕ ВОПРОСЫ ПЕРЕ-
ДАЮТСЯ ИЗ ОДНОЙ СТРУК-
ТУРЫ В ДРУГУЮ. В ЭТОМ 
ПРОЦЕССЕ ЗАЧАСТУЮ ЗА-
БЫВАЕТСЯ ГЛАВНОЕ: СО-
БЛЮДЕНИЕ МЕР БЕЗОПАС-
НОСТИ

« ТЕКУЩИЙ  
ПРОТЕСТ 
В БИШКЕКЕ 

НЕ НАПРАВЛЕН ПРОТИВ 
ФИГУРЫ ПРЕЗИДЕНТА, 
ГЛАВНЫМ ТРЕБОВАНИ-
ЕМ БЫЛИ ПЕРЕВЫБОРЫ 
В ПАРЛАМЕНТ, И ЭТО ТРЕ-
БОВАНИЕ УЖЕ УДОВЛЕТ-
ВОРИЛИ
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Железный аргумент
О чём говорят результаты проб с Камчатки

Екатерина Ясакова

Росприроднадзор опубликовал дан-
ные проб, взятых в районе Халак-

тырского пляжа в Авачинском заливе 
на Камчатке. В исследованных матери-
алах обнаружены превышения содер-
жания железа, фенола и фосфат-иона, 
а также нефтепродуктов. Больше все-
го из этого списка экспертов насторо-
жил фенол, который считается самым 
токсичным. Специалисты считают опу-
бликованный список неполным и ждут 
результатов проб на компонент ракет-
ного топлива — гептил, а также анали-
за биоматериалов погибших морских 
обитателей.

�� ЗАМЕРЫ ХВОСТА

В четверг, 8 октября, Росприроднад-
зор сообщил о результатах проб, взя-
тых в месте гибели морских обитате-
лей на Камчатке. Самые существенные 
превышения заметны по фосфат-иону 
(в 10,8 раза в районе реки Кирпичной 
перед впадением в озеро Халактыр-
ское), железу (в 7,2 раза в устье реки 
Халактырки) и фенолу (в 6,9 раза в реке 
Халактырке в районе очистных соору-
жений Камчатской ТЭЦ-2). Превыше-
ние содержания этих элементов заме-
чено как в ряде других прилегающих 
к Авачинскому заливу водных объек-
тов, так и в самом заливе. Что касается 
нефтепродуктов, их содержание в воде 
в некоторых точках Авачинской губы 
превышено в полтора-два раза.

— То, что в пробах нашли превыше-
ние нефтепродуктов, железа и фосфа-
тов, — это пустяки. Никакого эффекта 
эта «мелочёвка» дать не могла, — счита-
ет руководитель Всероссийского науч-
но-исследовательского института ох-
раны окружающей среды Александр 
Соловьянов.

Настораживает специалиста толь-
ко превышение содержания фенола.

— Фенол — действительно непри-
ятная штука, он обладает и раздра-
жающим, и токсичным эффектом. 
Но превышение не очень большое. 
Только 5 октября было в 6,9 раза. Явно 
где-то был сброс, но это произошло 
раньше взятия проб. Сейчас специа-
листы меряют уже хвост от этого сбро-
са, — пояснил «Известиям» Александр 
Соловьянов.

Превышение отмечается в заливе, 
поэтому не похоже, что это была утеч-
ка с танкера, как гласит первоначаль-
ная версия случившегося, добавил он.

— Больше похоже на то, что 
где-то на реке, вдоль водотока был 
сброс, в том числе группы фенолов — 
сам по себе фенол не образуется, это 

производственное соединение, — под-
черкнул Александр Соловьянов.

При этом у ряда специалистов есть 
сомнения в том, что превышение со-
держания фенола могло вызвать ги-
бель морских существ.

— В реке Томи (протекающей мимо 
Томска) в 1970-е годы было превыше-
ние фенолов в сотни раз, — вспомнил 
старший научный сотрудник лабора-
тории биоразнообразия и экологии 
НИИ биологии и биофизики Нацио-
нального исследовательского Том-
ского государственного университе-
та, ихтиолог Виктор Попков. — Рыба 
при этом у нас ни разу массово не по-
гибала. Не исключено, что на Камчатке 
в воду попали более серьёзные веще-
ства, нежели железо, фосфат и фенол.

�� ГДЕ ОСТАЛЬНОЕ?

Перечень взятых проб слишком огра-
ничен, отметил исполнительный ди-
ректор открытой экологической плат-
формы «Российские Зелёные» Сергей 
Шахматов.

— Хотелось бы увидеть результаты 
проб на гептил. Их в опубликованном 
списке нет, — подчеркнул он.

Напомним, ранее в Сети активно об-
суждалась версия с загрязнением ак-
ватории Халактырского пляжа компо-
нентом ракетного топлива — гептилом. 
На эту мысль специалистов натолкнул 
вид пенящейся воды оранжевого цвета. 
Однако власти эту информацию опро-
вергли.

— Открытость в публикации резуль-
татов проб нельзя не оценить. Отрад-
но видеть, что ведомства не скрывают 
промежуточных итогов своей работы. 
Однако хотелось бы увидеть резуль-
таты проб, взятых непосредственно 
из мёртвых организмов. 100 км тру-
пов — что в них? Мы пока не знаем, — 
задаётся вопросом международный 
координатор коалиции «Реки без гра-
ниц», доктор охраны природы Евгений 
Симонов.

Что же касается возможных вино-
вников произошедшего, эколог при-
держивается ещё одной известной 
версии: соседство с полигонами Ко-
зельский и Радыгинский.

— Там, где фиксируются большие 
фосфаты, не видно никаких предпри-
ятий. Я не вижу подозреваемых побли-
зости, кроме злополучного полигона, — 
добавил он.

Этой же версии придерживается 
и зампред общественного совета при 
Росприроднадзоре, председатель ор-
ганизации «Зелёный патруль» Анд-
рей Нагибин — ранее он уже говорил 
об этом «Известиям».

Напомним, губернатор Камчатского 
края Владимир Солодов пообещал ре-
культивировать Козельский, где хра-
нятся опасные отходы.

�� ЦЕННАЯ ТЕРРИТОРИЯ

Район пострадавшего Халактырского 
пляжа является одним из 27 приори-
тетных для охраны районов дальне-
восточных морей, названных экспер-
тами WWF в конце сентября. Шельф 
северной части Авачинского залива — 
один из наиболее биопродуктивных 
районов тихоокеанского побережья 
Камчатки. Его загрязнение угрожает 
не только морским организмам и ка-
тающимся здесь сёрферам, пояснили 
«Известиям» в WWF.

Обилие пищи привлекает сюда мин-
тая, треску, камбалу и другие промыс-
ловые виды. Дальше от берега находят-
ся районы, важные для размножения 
краба-стригуна Бэрда. Токсическое 
загрязнение может подорвать кормо-
вую базу, что повлияет на тех особей, 
которые могли избежать отравления, 
уверены в WWF. Если же масштаб за-
грязнения был достаточно велик, есть 
вероятность, что вредные вещества 
окажутся и в выловленной рыбе.

— Гибель рыбы и обитателей оке-
анского дна представляет опасность 
и для морских птиц и млекопитаю-
щих. Наиболее сильный удар может 
прийтись на зимующих в этом райо-
не сибирских гаг и каланов, которые 
питаются морскими ежами и моллю-
сками. Численность популяций кала-
нов, почти истреблённых в прошлом 
из-за их ценного меха, последние не-

сколько лет стремительно падает, и со-
кращение основного источника пищи 
может усугубить ситуацию, — сообщи-
ли в WWF.

От моря зависят и другие обитате-
ли акватории — например, такие пти-
цы, как морянки, кайры, тихоокеан-
ские чайки и берингийские бакланы, 
редкие короткоклювые и длинноклю-
вые пыжики, белоклювые гагары, ко-
торых привлекает в этом районе оби-
лие пищи.

В Авачинском заливе в летнее 
время нагуливаются горбатые киты, 
это ключевой район для белокры-
лой и обыкновенной морских свиней, 
здесь можно встретить косаток, ред-
ких японского гладкого кита, север-
ного плавуна.

— Как мы видим, Халактырский 
пляж — это не только популярное мес-
то отдыха местных жителей и гостей 
Камчатки. Омывающие пляж воды 
важны для целого ряда видов живот-
ных, в том числе и промысловых, ко-
торые здесь размножаются, зимуют, 
нагуливаются. Гибель морских орга-
низмов здесь аукнется далеко за пре-
делами этого района, и не только жи-
вотным, но и людям, — подчеркнул 
главный координатор проектов WWF 
России по морским охраняемым тер-
риториям Борис Соловьев.

WWF России разрабатывает пере-
чень мер для сохранения акватории 
в районе Халактырского пляжа и для 
других 26 ценных районов дальнево-
сточных морей. Свои предложения ор-
ганизация намерена направить в про-
фильные федеральные и региональные 
ведомства, включая Минприроды. 

Покрытый огонь
ЧС под Рязанью взята под контроль

 Новости

С неба на землю
Как ликвидируют ЧП на арсенале в Рязанской области

Роман Крецул, Алексей Рамм

В четверг, 8 октября, военные про-
должали тушить пожар на скла-

де боеприпасов в Рязанской облас-
ти. Использовали авиацию — четыре 
самолёта и пять вертолётов. К вечеру 
огонь удалось локализовать. Как со-
общили источники «Известий» в во-
енном ведомстве, в пятницу терри-
торию объекта повторно прольют 
и через день приступят к разбору за-
валов и сбору боеприпасов. По дан-
ным на вечер четверга, в результате 
пожара и взрывов пострадали 16 че-
ловек, эвакуировано более 2,3 тыс. 
жителей окрестных населённых 
пунктов.

�� ПОМОЩЬ СВЕРХУ

Работающая на месте группировка 
Минобороны включает более 650 во-
еннослужащих, 194 единицы техники, 
четыре самолёта Ил-76 с выливными 
авиационными приборами ВАП-2, че-
тыре вертолёта Ми-8 с водосливны-
ми устройствами ВСУ-5 и вертолёт 
Ми-26 с водосливным устройством 
ВСУ-15.

Как заявил замминистра оборо-
ны Дмитрий Булгаков, в течение дня 
пожар удалось локализовать. По дан-
ным источников «Известий», изна-
чально предполагалось справить-
ся с огнём лишь к утру 9 октября, 
но удалось сделать это раньше. Те-
перь военные планируют в пятницу 
приступить к контрольному проливу 
территории склада. А в субботу ин-
женерно-сапёрные подразделения 
должны приступить к разбору зава-
лов и сбору боеприпасов. Но начнёт-
ся это только после того, как терри-
торию тщательно обследуют.

Как сообщили «Известиям» в Ми-
нобороны, 8 октября в течение дня 
самолёты и вертолёты ВКС России 
сбросили на горящий арсенал более 
1 тыс. т воды.

— Если проанализировать опыт 
ликвидации аналогичных пожаров 
последних лет, в среднем локализа-
ция огня занимает один-два дня, — 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Владислав Шурыгин. — После 

этого начинается работа по разбору 
территории. Технология у военных 
отработана. К сожалению, с учётом 
статистики пожаров.

Эксперт отметил, что склад ис-
пользуется для утилизации боепри-
пасов, а это требует особо внима-
тельного обращения.

— Боеприпасы нужно разрядить, 
разобрать, извлечь из них порох, 
цветные и чёрные металлы. Не ис-
ключена небрежность в работе. Воз-
можно, имело место разгильдяй-
ство — каким образом на территории 
возник огонь? Но нельзя исключить 
и природные причины. Склад нахо-
дится в лесу, но за огнезащитной по-
лосой, поэтому извне огонь вряд ли 
мог туда попасть. А вот на террито-
рии возгорание произойти могло. Эта 
история, конечно, требует своего рас-
следования, — заключил Владислав 
Шурыгин.

�� РОБОТЫ-САПЁРЫ

К месту чрезвычайной ситуации 
прибыли сводные отряды разми-
нирования. В их состав вошли око-
ло 120 специалистов инженерных 
подразделений Западного военного 
округа и 32 единицы техники. Сапё-
ры очищали от взрывоопасных пред-

метов территорию посёлка Дегтяр-
ка, находящегося в 1,5 км от арсенала, 
и вели инженерную разведку по его 
периметру.

Среди техники, которую привез-
ли с собой сапёры, — новейшие ро-
ботизированные комплексы «Уран-6» 
и «Уран-14». Первый используется для 
разведки и разминирования местно-
сти. На него может быть установлен 
катковый, бойковый или фрезер-
ный трал, бульдозерный отвал или 
механический схват. При обнаруже-
нии взрывного устройства механиз-
мы машины приводят его в негод-
ность. Управляет роботом оператор, 
который следует за ним на рассто-
янии не менее 50 м. «Уран-6» актив-
но применялся для разминирования 
местности на Северном Кавказе, в си-
рийской Пальмире, а в прошлом году 
привлекался при пожаре на арсена-
ле в Ачинске.

«Уран-14» — это войсковой пожар-
ный, который должен прокладывать 
путь военным подразделениям через 
горящую местность, но привлекает-
ся к борьбе с огнём и в мирное вре-
мя. Он может тушить пожар на рас-
стоянии не менее 35 м пенной струёй 
и не менее 50 м водяной. На нём уста-
новлен водяной пожарный насос про-
изводительностью 2 тыс. л в минуту. 

Робот оснащён поворотным схватом, 
который способен переносить груз 
массой до 2 т.

�� НЕ ПЕРВЫЙ ПОЖАР

Пожар на арсенале начался 7 октября 
в районе населённого пункта Желту-
хинский в Скопинском районе Рязан-
ской области. От огня начали детони-
ровать боеприпасы. Всего взорвалось 
более 1,5 тыс. снарядов. Пострадали, 
по последним данным, 16 человек, бо-
лее 2,3 тыс. местных жителей были 
эвакуированы.

Предварительную причину ЧП 
назвали сразу — возгорание травы. 
Как заявили в пресс-службе Запад-
ного военного округа, порывистый 
ветер перекинул огонь на площад-
ку для хранения артиллерийских 
снарядов.

Происшествие в Рязанской об-
ласти не первое в этом году. 9 мая 
на территории бывшего арсе-
на ла  в уд м у ртском Пу гачёво 
из-за возгорания сухой травы нача-
ли детонировать малокалиберные 
боеприпасы. Площадь пожара до-
стигла 15 га, жителей района эваку-
ировали. Информации о пострадав-
ших не было.

В начале 2010-х годов ЧП на скла-
дах боеприпасов случались регу-
лярно. Так, в 2011-м горели арсеналы 
в Удмуртии и Башкирии, в 2012-м — 
два склада в Оренбургской области 
и один в Приморье. После того как 
Минобороны усилило контроль над 
хранением и утилизацией боеприпа-
сов, число происшествий снизилось. 
В 2017-м обошлось без ЧП, в 2018-м 
возник пожар в Удмуртии (на том же 
складе, что в 2011-м), обошлось без 
пострадавших.

В прошлом году 5 августа загорел-
ся склад в Ачинском районе Красно-
ярского края. Из населённых пунк-
тов в радиусе 20 км от объекта были 
эвакуированы более 16 тыс. человек. 
Вскоре людям разрешили вернуться 
в свои дома, но 9 августа прогремели 
новые взрывы. В Минобороны объ-
яснили их попаданием молнии. Все-
го в результате ЧП пострадали более 
40 человек, один погиб.

домства уже выработала свой ресурс, 
подчеркнул Владимир Путин. По его 
словам, темпы технического переос-
нащения явно отстают от темпов вы-
вода из эксплуатации старой техники. 
Поэтому количество единиц старше 
нормативного возраста остаётся зна-
чительным.

— Во-вторых, сам процесс обновле-
ния пока не носит устойчивого дол-
госрочного, я бы сказал, системного 
характера: подразделения не имеют 
возможности планировать своё тех-
ническое переоснащение, что назы-
вается, «вдолгую», а сами закупки ча-
сто носят несистемный характер, что 

нередко ведёт к увеличению конечной 
цены продукции. Это тоже очень важ-
но, — отметил глава РФ.

В связи с этим президент поручил 
сформировать и утвердить долгосроч-
ную программу обновления техники 
МЧС до 2030 года. При реализации этой 
программы должна обеспечиваться 
максимальная финансовая эффектив-
ность как по стоимости самих закупок, 
так и в послепродажном обслужива-
нии, добавил он. Кроме того, Владимир 
Путин призвал переходить на прямые 
закупки техники у отечественных за-
водов-производителей, устраняя не-
нужных посредников.

силу — они лишь следят за соблюде-
нием порядка.

Остальные четверо кандидатов 
на должность премьера: Тилек Ток-
тогазиев, Бакыт Дегенбаев, Омур-
бек Бабанов и действующий вице-
премьер Эркин Асрандиев. Все они 
(кроме Асрандиева) также собирают 
своих сторонников у различных го-
сучреждений и не признают Жапаро-
ва в качестве премьера.

После отставки премьер-мини-
стра Кубатбека Боронова правитель-
ство возглавил вице-премьер Эркин 
Асрандиев. 8 октября он провёл оче-
редное заседание и отметил: «несмо-
тря на все сложности, государствен-
ные органы продолжат исполнение 
всех взятых на себя ранее социаль-
ных обязательств».

В соцсетях накануне набрал боль-
шую популярность призыв #верните-
Суракматова — так горожане требо-
вали появления мэра Бишкека, чтобы 
он положил конец мародёрствам. 
И этот хештэг сработал: написав-
ший 6 октября заявление об отстав-
ке мэр Азиз Суракматов 8 октября за-
явил, что передумал и возвращается.

�� НЕ ПРОТИВ ЖЭЭНБЕКОВА

По мнению политолога Владимира 
Евсеева, Жээнбеков вряд ли покинет 
страну в ближайшее время — скорее 
всего, президент дождётся, пока си-
туация успокоится, чтобы потом до-
говориться. Эксперт отметил: проис-
ходящее в корне отличается от того, 
что было в 2010 году, когда беспоряд-
ки были действительно кровавыми — 
погибли свыше 80 человек. И пре-
зидента Курманбека Бакиева тогда 
вывозили отрядами спецназа в Бе-
лоруссию.

— Текущий протест в Бишкеке 
не направлен против фигуры прези-
дента, главным требованием были 
перевыборы в парламент, и это тре-
бование уже удовлетворили. Думаю, 
Жээнбеков сможет достичь компро-
мисса с лидерами партий, — пояснил 
эксперт «Известиям».

Политолог также подчеркнул, что 
наиболее вероятный вариант разви-
тия событий: после повторных парла-
ментских выборов в стране захотят 
провести и президентские. Пока не-
известно, будет ли в них участвовать 
нынешний глава Киргизии.

Между тем старший научный сот-
рудник центра постсоветских иссле-
дований ИМЭМО Станислав Притчин 
считает, что Жээнбеков, несмотря 
на то что он остаётся легитимным 
лидером страны, уже фактически 
не ведёт себя как президент. По сло-
вам эксперта, он выступает в основ-
ном вторым номером с заявлениями 
вроде «я жду предложений от оппо-
зиции», вместо того чтобы самому 
попытаться навести порядок и взять 
ответственность за происходящее 
в стране.

— Люди оспаривали выборы в пар-
ламент, но никак не президентство 
Жээнбекова, его самого никто не ду-
мал свергать. Но он сам ведёт себя 
не как президент, он испугался 
этой ситуации и самоустранился 
из публичного поля — он не выходит 
на площадь, не встречается с лидера-
ми оппозиции, — отметил политолог.

К тому же не следует сбрасывать 
со счетов, что у Жээнбекова серьёз-
ная поддержка на юге республи-
ки. В Оше 8 октября прошли массо-
вые митинги его сторонников, там 
не разделяют мнение «северян», по-
яснил эксперт.
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По гуманитарным 
соображениям

Владимир Путин обратился к Ар-
мении и Азербайджану с призы-
вом прекратить боевые действия 
в Нагорном Карабахе. Обраще-
ние российского лидера было 
опубликовано поздним вечером 
8 октября. 
Президент РФ призвал стороны 
конфликта прекратить боевые 
действия по гуманитарным со-
ображениям с целью обмена те-
лами погибших и пленными после 
серии телефонных переговоров 
с руководством обеих стран.
— Для проведения консультаций 
по этим вопросам при посред-
ничестве министра иностран-
ных дел России в Москву 9 ок-
тября приглашаются министры 
иностранных дел Азербайджана 
и Армении, — говорится в опубли-
кованном пресс-службой Кремля 
обращении.
7 октября Владимир Путин на-
звал трагедией события в Нагор-
ном Карабахе и выразил надежду, 
что конфликт в скором времени 
будет прекращён.
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Био с добавкой
A Кроме того, российские 

экспортёры органики по-
лучали сертификаты соответствия 
в европейских странах, с которыми 
работают. А в ЕС фумигацию счита-
ют неприемлемой в случае органи-
ки, отметил Олег Мироненко. Поэто-
му отечественные компании не могут 
исполнить требование Россельхознад-
зора и при этом реализовать химиче-
ски обеззараженную продукцию ино-
странным партнёрам.

Фактически российский экспорт 
органики начался в 2018 году, и всё это 
время Россельхознадзор не требовал, 
чтобы компании массово исполняли 
действующую норму, рассказал экс-
перт. Хотя в отдельных случаях про-
изводители сталкивались с такими 
претензиями, в итоге противоречия 
удавалось снять. Национальный орга-
нический союз обратился в Россельхоз-
надзор с просьбой изменить действу-
ющее регулирование, отказавшись 
от требования о фумигации для экспор-
тёров. Организация направила письмо 
главе службы Сергею Данкверту 28 ав-
густа. Официальный ответ союз не по-
лучил, и ситуация с тех пор никак не из-
менилась, уточнил Олег Мироненко.

В письме организации отмече-
но: Минсельхоз оценивает экспорт-
ный потенциал отрасли в €10–25 млрд 
в год. Ранее в июле крупнейшие произ-
водители («Юфенал Трейд», «Сиббио-
продукт») обращались в региональные 
отделения Россельхознадзора с анало-
гичными просьбами. Они указывали, 
что их европейские партнёры не при-
знают продукцию органической после 
фумигации и отказ от неё — обязатель-
ное условие исполнения контрактных 
обязательств. «Известия» ознакоми-
лись с этими письмами. Представи-
тель «Сиббиопродукта» Андрей Аку-
линин подтвердил «Известиям», что 
компания остановила экспорт про-
дукции летом.

�� БЕЗВРЕДНЫЙ ГАЗ

В Россельхознадзоре готовы обсудить 
вопросы фумигации и её необходимо-
сти с деловым сообществом на сове-
щании, сказали «Известиям» в пресс-
службе ведомства. Там напомнили, что 
система сертификации органики допу-
скает использование некоторых пре-
паратов при производстве экспортной 
продукции.

— Мы направили запрос в Евроко-
миссию для разъяснения этого вопро-
са, принимая во внимание обеспоко-
енность участников рынка. Ответа 
до настоящего времени нет, — сообщи-
ли «Известиям» в Россельхознадзоре. — 
При этом директивами Европейского 
союза не запрещено обеззараживание 
складов и отгружаемой продукции фу-
мигантами (газообразными вещества-
ми), остаточное содержание которых 
не выявляется в продукции.

Таким образом, у производителей 
российской органической продукции 
есть возможность проводить обезза-
раживание теми препаратами, кото-
рые не накапливаются в продукции, 
заключили в ведомстве.

�� ПИЩА НЕ ДЛЯ ВСЕХ

Доля органики в общей структуре вы-
возимых сельскохозяйственных то-
варов незначительна, сказал «Извес-
тиям» исполнительный директор 
аналитического центра «СовЭкон» 
(специализируется на анализе аграр-
ных рынков) Андрей Сизов. При этом 
в ближайшее время вряд ли возможен 
существенный рост оборотов и в на-
туральном, и в денежном выражении, 
сказал он.

— Во всех странах торговля органи-
кой — это нишевый рынок. Даже в са-
мых развитых в этом вопросе евро-
пейских государствах доля продаж 
органики от всего объёма продуктов 
питания составляет лишь несколько 
процентов, — добавил эксперт.

Производство и экспорт органи-
ческой продукции — перспективное 
направление, но при этом оно никог-
да не станет масштабным, согласен 
гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько. В мире есть растущая группа 
обеспеченных людей, которые гото-
вы покупать такие продукты, но зна-
чительное число граждан ими накор-
мить нельзя, сказал он.

По итогам первого полугодия 2020-го 
экспорт (с учётом данных по странам 
ЕАЭС) продукции агропромышлен-
ного комплекса вырос на 18% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, сообщала ранее вице- 
премьер Виктория Абрамченко. Об-
щий объём направленной за рубеж 
продукции оценивается в сумму бо-
лее $13 млрд.

Нелётная квота
Бизнес жалуется на нехватку рейсов в ОАЭ и на Мальдивы

Любовь Лежнева 

Т уристический бизнес ожидает уве-
личения количества прямых рейсов 

в ОАЭ и на Мальдивы в 3,5 раза. Сейчас 
в арабскую страну напрямую из Рос-
сии летают всего четыре раза в неделю, 
а на острова — два, и этих квот не хва-
тает для удовлетворения спроса путе-
шественников. Об этом «Известиям» 
сообщили в Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР) и Общенациональ-
ном союзе индустрии гостеприимства 
(ОСИГ). Однако если Россию накроет 
вторая волна коронавируса, власти мо-
гут пойти на косвенные меры по огра-
ничению путешествий — например, по-
требовать самоизолироваться после 
возвращения из другой страны, заяви-
ли «Известиям» в комитете по туризму 
Московской торгово-промышленной 
палаты.

�� МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ

Большинству россиян пришлось пе-
ресмотреть планы на свой отпуск 
в этом году из-за пандемии корона-
вируса, которая повлекла за собой 
прекращение авиасообщения и за-
крытие границ. Но к концу лета «эпи-
демиологический занавес» начал при-
подниматься. А в начале сентября 
российский кабмин опубликовал рас-
поряжение о возобновлении полётов 
в ОАЭ и на Мальдивы. Однако установ-
ленных квот на перелёты не хватает 
на всех россиян, которые перенесли 
свой отдых на осень. Туристические 
компании ожидают, что власти смяг-
чат ограничения, заявил «Известиям» 
вице-президент АТОР Дмитрий Горин.

— Сейчас в Дубай по два раза в неде-
лю летают «Аэрофлот» и Emirates. Од-
нако необходимо как минимум по семь 
полётов для каждой авиакомпании. 
На Мальдивы летает только «Аэрофлот» 
два раза в неделю. По этому направле-
нию тоже требуется увеличение коли-
чества рейсов — хотя бы до семи в неде-
лю, — отметил он.

Необходимость увеличения количе-
ства прямых рейсов по этим направле-
ниям подтвердили и в ОСИГ. При этом 
в организации подчеркнули, что та-
кая мера не ударит по отечественному 
пляжному сектору, ведь через несколь-
ко недель отдыхать на юге России будет 
уже холодно.

— Спрос на ОАЭ и Мальдивы есть. 
Сейчас много желающих отдохнуть 
на море в межсезонье, — заявил «Извес-
тиям» исполнительный директор ОСИГ 
Алексей Волков.

Пока информации об увеличении 
количества рейсов в Дубай нет, сооб-
щил «Известиям» пресс-атташе по-
сольства РФ в ОАЭ Максим Слесарев, 
отметив, что этот вопрос входит в ком-
петенцию Росавиации. Дипломат до-
бавил, что в этом году прогнозировать 
турпоток из России сложно.

— В прошлом году было до миллио-
на россиян. Однако данных о приехав-
ших после возобновления прямых рей-
сов нет, — добавил дипломат.

В департаменте иммиграции Маль-
дивской Республики тоже не смогли от-
ветить «Известиям», планируется ли 
увеличение квот на перелёты. Однако 
пресс-секретарь Мифтах Мохамед под-
черкнул, что за последние четыре года 
число российских туристов почти уд-
воилось — с 44 до 83 тыс.

В ответ на вопрос о возможном уве-
личении количества прямых рейсов 
в ОАЭ и на Мальдивы пресс-служба 
Минтранса России сообщила «Извес-
тиям», что пока такое решение не при-
нималось. Изменение порядка полётов 
не стали комментировать и в Росавиа-
ции. Пресс-службы «Аэрофлота» и  
Emirates не смогли предоставить опе-
ративный ответ.

�� ВОЛНЫ КОРОНАВИРУСА

Постепенному открытию границ мо-
жет помешать распространение коро-
навируса, считают некоторые эксперты. 
С сентября количество ежедневно реги-
стрируемых новых случаев заражения 
COVID-19 в России резко увеличилось. 
И в Московской торгово-промышлен-
ной палате не исключают: если ситу-
ация не стабилизируется, то власти 
могут вновь ввести ограничительные 
меры — например, заставить россиян 
самоизолироваться после возвраще-
ния из других стран.

— Отчаянные туристы, которые сей-
час едут в другие страны, приносят 
вред себе и окружающим, — заявил 
«Известиям» председатель комитета 
по туризму и гостиничному бизнесу 
Московской торгово-промышленной 
палаты Михаил Болигузов.

С сентября ограничения уже начали 
постепенно возвращать в Европе. О воз-
можном закрытии российских границ 
заговорили и в Совете Федерации, од-
нако федеральные власти опровергли 
эти заявления. При этом в пресс-службе 
правительства «Известиям» сообщили, 
что штаб по коронавирусу продолжает 
работу над расширением списка стран, 

с которыми может быть возобновлено 
авиасообщение.

Прямую связь между путешестви-
ями и распространением коронавиру-
са предлагают не проводить и специ-
алисты.

— Пока об ограничении путешествий 
речи не идёт, потому что при открытии 
границ Россия учитывала эпидемио-
логическую обстановку и требования 
в других странах. Например, для поезд-
ки на Мальдивы и в ОАЭ необходимо 
пройти ПЦР-тест на коронавирус. Кро-
ме того, согласно данным Минздрава 
и Роспотребнадзора, открытие россий-
ских и зарубежных курортов не повли-
яло на ситуацию с COVID-19, — напом-
нил Дмитрий Горин.

Он отметил, что россияне очень на-
деются на восстановление в скором 
времени авиасообщения с Кубой, Мек-
сикой и Доминиканой, однако пока ни-
какой новой информации по этим на-
правлениям нет.

За последние несколько дней в Рос-
сии количество случаев заражения 
COVID-19 в сутки превышает 11 тыс. В не-
которых регионах уже начали восста-
навливать ограничения. Например, мэр 
Москвы Сергей Собянин временно при-
остановил льготный проезд для пенси-
онеров и школьников. 7 октября глава 
Роспотребнадзора Анна Попова отме-
тила, что с учётом роста числа заболев-
ших коронавирусом в РФ жителям необ-
ходимо соблюдать действующие меры 
предосторожности, иначе придётся при-
нимать «какие-то другие меры». В мире 
в первую тройку по количеству зараже-
ний входят США, Индия и Бразилия. Рос-
сия остаётся на четвёртой строчке, опе-
режая Колумбию, Перу и Испанию.

С лица списано
Оплату по биометрии запустят до конца года

Наталья Ильина

З акон, расширяющий возможности 
применения биометрии, планиру-

ют принять до конца 2020 года, заявил 
«Известиям» глава комитета Госду-
мы по финрынку Анатолий Аксаков. 
Это позволит банкам вводить в про-
мышленную эксплуатацию техноло-
гию оплаты лицом в магазинах и кафе. 
Сейчас пилот с использованием еди-
ной биометрической системы (ЕБС) 
запустил ВТБ в гипермаркетах «Лента». 
В «Ростелекоме», операторе ЕБС, сооб-
щили о тестировании технологии с про-
изводителями вендинговых аппаратов. 
Хотя сервис повысит скорость обслу-
живания и удобство, риски мошенни-
честв и утечек данных пока отталки-
вают клиентов, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

�� В ОЖИДАНИИ ЗАКОНА

Поправки в закон, которые увеличи-
вают сферу применения биометрии 
и уточняют требования к безопасности 
данных, с высокой степенью вероятно-
сти будут приняты до конца 2020 года. 
Об этом «Известиям» заявил Анатолий 
Аксаков. В первом чтении законопро-
ект одобрили в июле 2019-го, а затем его 
рассмотрение было заморожено. Сейчас 
слепки лица и голоса из государствен-
ной единой биометрической системы 
можно применять только для удалён-
ного открытия вкладов.

Расширить функционал действия 
биометрии можно будет сразу после 
принятия закона. По другим же позици-
ям — например, в части уточнения пра-
вил хранения и обработки данных — кре-
дитным организациям и «Ростелекому» 
(выступает оператором ЕБС) будет дано 
время на приведение систем в соответ-
ствие, пояснил глава комитета по фин-
рынку. Депутат уточнил, что, в частности, 
в новой версии закона пропишут требо-
вания к любой собираемой биометрии, 
в том числе во внутренние базы банков.

В «Ростелекоме» рассчитывают 
на принятие законопроекта до кон-

ца 2020 года, сообщили «Известиям» 
в компании. Тогда банки смогут полно-
масштабно внедрять биометрический 
эквайринг. Промышленный запуск сер-
виса оплаты лицом через ЕБС готовит-
ся в гипермаркетах «Лента» (эквайером 
выступает ВТБ), а также в сети кофеен 
Coffee Bean, заявили в «Ростелекоме».

Работа по внедрению функционала 
также ведётся с крупнейшим россий-
ским оператором и производителем 
вендинговых аппаратов, а к принятию 
закона сервис планируют подготовить 
к промышленной эксплуатации, доба-
вили в «Ростелекоме». «Известия» напра-

вили запросы крупнейшим производи-
телям таких устройств.

В ВТБ «Известиям» подтвердили, что 
проводят эксперимент по технологии 
оплаты лицом в отдельных магазинах 
сети «Лента». Для полноценного запуска 
на всех клиентов необходимы изменения 
в законодательство, которые ожидаются 
в ноябре, подчеркнули в банке. Там счи-
тают, что технология будет удобна для 
покупателей на кассах самообслужи-
вания, что сократит затраты магазинов 
на персонал. Помимо этого человек смо-
жет оплатить покупки в торговой точ-
ке, даже если он забыл карту дома, а его 
смартфон с pay-сервисом разрядился.

К пилотным проектам по биометри-
ческому эквайрингу также готовятся 
Россельхозбанк и «Дом.РФ», рассказа-
ли «Известиям» их представители, од-
нако партнёров кредитные организации 
не назвали. В Х5 Retail Group (магазины 
«Пятёрочка», «Перекрёсток», «Карусель») 
рассматривают внедрение биометри-
ческого эквайринга. В «Макдоналдсе» 
«Известиям» заявили, что постоянно ра-
ботают над инновациями и рассматри-
вают разные варианты улучшения кли-
ентского опыта.

Для того чтобы провести оплату ли-
цом, клиенту нужно сдать данные в ЕБС. 
По последней информации, в единой си-
стеме хранится около 150 тыс. слепков. 
При этом банки отдельно собирают об-
разцы лица и голоса в собственные базы. 
Например, по заявлению главы Сбера 
Германа Грефа, в системе крупнейше-

го банка хранятся «миллионы» слеп-
ков. С их помощью Сбербанк пилотиру-
ет оплату заказа в одном из кафе Prime. 
Биометрические покупки в России так-
же тестируются через сторонние при-

ложения, где «связываются» слепок 
лица и платёжные данные банковской 
карты: например, в отдельных магази-
нах «Магнит», ресторанах быстрого пи-
тания KFC и столовой в Иннополисе.

�� КОРОНАВИРУСНОЕ 
УСКОРЕНИЕ

Пандемия коронавируса кратно увели-
чила число пользователей ЕБС: за по-
следние полгода по биометрии было 
предоставлено столько же услуг, сколь-
ко за предыдущие полтора года, сооб-
щили в «Ростелекоме». В компании 
убеждены, что биометрическая опла-
та сокращает время обслуживания од-
ного клиента на кассе с 20 до 5 секунд.

Впрочем, биометрические техноло-
гии несут риски как утечки данных, так 
и мошенничеств с покупками, уверена 
менеджер группы по оказанию услуг фи-

нансовым институтам Deloitte Наталья 
Таболина. По её словам, сейчас внедрять 
технологию слишком опасно и для банка, 
и для продавца. Кроме того, есть и про-
белы правового поля: например, торго-
вая точка не участвует в хранении пер-
сональных данных клиента финансовой 
организации и одновременно своего по-
купателя, а значит, сведения после опла-
ты должны быть обезличены и закоди-
рованы, подчеркнула Наталья Таболина.

С другой стороны, в будущем техно-
логии позволят оптимизировать работу 
персонала и привлекать больше лояль-
ных клиентов, отметила эксперт.

Скомпрометировать лицо сложнее, 
чем украсть карту, предварительно 
подсмотрев её PIN-код, считает дирек-
тор центра компетенций по мультиме-
диа и ситуационным центрам компа-
нии «Техносерв» Игорь Афонин. По его 
словам, при этом карта легко поддаёт-
ся блокировке и перевыпуску, а забло-
кировать лицо затруднительно — крити-
чески важно предусмотреть регламент 
действий при одновременной компро-
метации карты в связке с лицом клиента.

Эксперт добавил, что в системах рас-
познавания лиц уже работает техноло-
гия Liveness Detection, которая по ка-
мере определяет, находится перед ней 
живой человек или фото. Поэтому бо-
яться списывания денег по снимку че-
ловека не следует.

В ЦБ оперативно не ответили на за-
прос «Известий» о выгодах и рисках внед-
рения биометрического эквайринга.

Биометрическая опла-
та сокращает время 
обслуживания одного 
клиента на кассе  
с 20 до 5 секунд
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Жилищный запрос
Составлен рейтинг самых популярных претензий в сфере ЖКХ

Максим Ходыкин

С тал известен рейтинг самых попу-
лярных жалоб населения в сфере 

ЖКХ. Россиян больше всего волнует не-
удовлетворительное состояние мно-
гоквартирных жилых домов (18,1%), 
начисление платы за коммунальные 
услуги (12,2%) и управление объектами 
(11,5%). Такие данные на основании бо-
лее 9,2 тыс. обращений за третий квар-
тал 2020 года «Известиям» представил 
национальный центр общественного 
контроля в жилищно-коммунальной 
сфере «ЖКХ Контроль». Там также от-
метили: количество жалоб в этом году 
растёт, однако наблюдается устойчи-
вая тенденция на сокращение числа 
обращений, связанных с оплатой ком-
муналки. Эксперты полагают, что этот 
тренд свидетельствует о переходе об-
щества на новый уровень жилищной 
осведомлённости. В Госдуме сообщи-
ли: около 70% всех обращений граждан 
связано со сферой ЖКХ.

�� ЗАПЛАТИТЬ ПО СЧЕТАМ

Неудовлетворительное состояние, со
держание и ремонт многоквартирных 
домов беспокоит более 18% граждан, 
обратившихся на горячие линии не
коммерческой организации «ЖКХ Кон
троль» в третьем квартале 2020 года. 
Эти данные были сформированы на ос
новании анализа жалоб в региональ
ные центры и приёмную организации, 
сообщили «Известиям» в федеральной 
дирекции. Всего за этот период в центр 
поступило более 9,2 тыс. обращений.

— Самой серьёзной проблемой в ЖКХ, 
по данным граждан, сейчас является 
состояние многоквартирных домов. 
В 2020 году она проявилась как никог

да остро. В период пандемии управляю
щие компании зачастую использовали 
средства, предназначенные на содер
жание и проведение текущих ремонтов 
общего имущества, на проведение дез
инфекции мест общего пользования, — 
сообщила «Известиям» исполнитель
ный директор центра, председатель 
комиссии ОП РФ по ЖКХ, строитель
ству и дорогам Светлана Разворотнева.

Она также отметила: такая ситуация 
ожидаема, поскольку у организаций 
не только упали доходы, но и выросли 
расходы. На них возложили обязанно
сти по проведению санитарных меро
приятий в многоквартирных домах, 
но источников финансирования никто 
не указал, подчеркнула Светлана Разво
ротнева. Поэтому одним из методов ре
шения проблемы стало сворачивание 
работ по обслуживанию зданий, что 
в перспективе привело к ухудшению 
качества проживания в таких домах.

Второй по значимости для граж
дан стала тематика начисления пла
ты за жилищнокоммунальные услу
ги. Более 12% обращались именно с этой 
проб лемой. Жильцов беспокоило со
блюдение порядка начисления платы 
за ЖКУ, формирование и доставка до
кументов, а также дополнительные пла
тежи и комиссии.

Третьей по важности стала пробле
матика управления многоквартир
ными домами (11,5%). В числе приори
тетных вопросов люди также назвали 
споры хозяйствующих субъектов о пра
ве управления многоквартирным до
мом, законность действий ТСЖ, рас
крытие информации управляющими 
организациями.

В центре также отметили, что коли
чество жалоб граждан в 2020 году устой
чиво растёт. Однако в течение года на

блюдается тенденция на сокращение 
числа обращений, связанных с начисле
нием платы за ЖКУ. К примеру, по ито
гам второго квартала этой тематикой 
были озабочены 14,8% опрошенных 
жильцов, а сейчас их число сократилось 
до 12,2%. Тем не менее фиксируется по
вышение количества обращений, свя
занных с качеством коммунальных ре
сурсов (с 7,8 до 9,7%) и благоустройством 
придомовых территорий (с 6,7 до 7,8%).

В топ10 тем, волнующих россиян, 
также вошли капитальный ремонт (8,7%), 
общие собрания собственников (4,3%), 
обращение с ТКО (3,6%) и другие темы. 
«Известия» направили запрос в Мини
стерство строительства и ЖКХ.

�� ПОВЫШЕННАЯ 
ОСВЕДОМЛЁННОСТЬ

Специалисты отмечают, что рост чис
ла людей, озабоченных состоянием 

многоквартирных домов, свидетель
ствует о переходе общества на новый 
уровень жилищной осведомлённости. 
О такой тенденции «Известиям» рас
сказала руководитель проектов АНО 
«Центр жилищного просвещения» 
Ольга Аринцева.

— Очень хорошо, что людей боль
ше всего волнует состояние много
квартирных домов, а только потом 
идут вопросы, связанные с ценовы
ми и платёжными предпочтениями. 
Это значит, что постепенно гражда
не приходят к выводу: дома принад
лежат им, а содержание дома — пер
вичная задача. Можно сказать, что 
общество перешло на новый уровень 
в плане жилищной просвещённости, — 
отметила она.

Эксперт подчеркнула, что во время 
пандемии люди, организации и мест
ные власти искали возможности для 
проведения мероприятий по санитар
ноэпидемиологической обработке 
подъездов. По её словам, этот вопрос 
также в большой степени волновал 
людей, но в краткосрочный период.

В Госдуме «Известиям» сообщили: 
около 70% всех обращений граждан ка
сается этой сферы. Член думского ко
митета по жилищной политике и ЖКХ 
Игорь Торощин отметил актуальность 
данной тематики для населения.

— Граждане чаще всего приходят 
с проблемами, связанными с ветхим 
и аварийным жильём, низким каче
ством предоставляемых услуг. Также 
жалуются на непрозрачность проце
дур установления тарифов на комму
налку, — пояснил депутат.

Он также сказал, что пробле
мы практически везде идентичны — 
это продемонстрировали поездки 
по Свердловской, Астраханской, Пен
зенской и Владимирской областям. 
Много жалоб связано и с ростом тари
фов на услуги ЖКХ, заметил депутат. 
Игорь Торощин сообщил, что во время 
пандемии ситуация в сфере стала ещё 
сложнее. У людей просто нет финансо
вой возможности оплачивать ЖКУ, по
скольку зарплаты снизились, а некото
рые граждане и вовсе потеряли работу, 
подытожил парламентарий.

До рассвета
Изза коронакризиса девелоперы нарушают  
закон о тишине

Мария Перевощикова

Москвичи жалуются на нарушение 
закона о тишине девелоперами, 

которые работают по ночам. Из-за пан-
демии коронавируса таких случаев 
стало больше, хотя это происходило 
и раньше. Но после приостановки стро-
ительства весной бригады стараются 
нагнать темп и успеть сдать свои объ-
екты в срок. Как рассказали «Извести-
ям» жители столицы, которые страдают 
от шума, они уже неоднократно обра-
щались в мэрию, Мосгосстройнадзор 
и департамент природопользования. 
Последний обещает проводить адми-
нистративные расследования (копии 
ответов есть у «Известий»). Источни-
ки в девелоперских компаниях под-
тверждают, что застройщики рабо-
тают по ночам, несмотря на штрафы 
в 300 тыс. рублей. Эта сумма меньше, 
чем неустойки дольщикам за срыв сро-
ков строительства, отмечают эксперты.

�� ИЗ ДВУХ ЗОЛ

Пандемия коронавируса сильно повли
яла на темпы сдачи квадратных метров. 
Весной уже останавливались строй
ки, сейчас есть риск замедления рабо
чих процессов генподрядчиков, сказа
ла «Известиям» генеральный директор 
BIM Project Галина Лоевская. Чтобы 
успеть сдать объекты вовремя, девело
перы стараются ускорять стройку, по
этому они стали чаще нарушать закон 
о тишине по ночам, признались «Извес
тиям» источники в столичных девело
перских компаниях.

Стройку в Москве регламентиру
ет постановление городского прави
тельства «Об утверждении правил 
проведения земляных работ, установ
ки временных ограждений, размеще
ния временных объектов» от 2015 года. 
Также действует закон о соблюдении 
покоя граждан и тишины в ночное 
время, рассказал управляющий пар
тнёр «Вектор СтройФинанс» Андрей Ко
лочинский.

Шумные работы разрешены с 7.00 
до 23.00, ночью позволена только та де
ятельность, которая не нарушает закон 
о тишине, указал депутат столичного 
муниципального округа Северное Из
майлово Дмитрий Барановский.

Но таких тихих строительных работ 
практически не существует. Девело
перы, пользуясь фактическим правом 
на ночные работы, превышают допу
стимый уровень шума, рассказала 
управляющий партнёр компании «Ме
триум» Мария Литинецкая. Это проис
ходило и раньше, например при возве
дении домов по программе реновации, 
и сейчас — после заморозки объектов, 
отметила она.

— Застройщики действительно за
частую нарушают закон. В следу
ющем году вновь начнут работать 
штрафные санкции за срыв сроков 
ввода объектов. Некоторые компании 
отставали от графиков строительства, 
поэтому им приходится навёрстывать 
упущенное, в том числе работая в ноч
ные часы, — рассказал «Известиям» 
один из источников в московской де
велоперской компании.

В этом году застройщиков освобо
дили от штрафных санкций. Однако 
месячный простой может отразиться 
на сроках ввода в будущем и коснуться 
проектов, сдача которых запланирова
на на 2021й, уточнил Андрей Колочин
ский. Поэтому можно понять компании, 
которым приходится работать по но
чам, чтобы нивелировать простой, слу
чившийся не по их вине, подчеркнул он.

За превышение допустимого уровня 
шума для должностных лиц предусмо
трен штраф  40 тыс. рублей, для юриди
ческих — 300 тыс. Если девелопер про
должает нарушать правила, он может 
быть снова оштрафован. Но контроль 
за строительными работами не ведёт
ся ежедневно, отметила Мария Лити
нецкая.

В то же время закон предусматри
вает неустойки за срыв сроков вво
да домов — застройщики должны вы
плачивать дольщикам компенсацию 
за каждый просроченный день в раз
мере 1/150 ставки рефинансирования 
ЦБ, сказал Андрей Колочинский. Ког
да за выплатами обращаются тысячи 
клиентов, общий размер таких выплат 
может быть весьма внушительным, до
бавил он.

Даже если штрафы за нарушение 
тишины выписываются регулярно, 
их сумма всё равно оказывается мень
ше такой компенсации, подчеркнул 
Анд рей Колочинский.

�� ШТРАФЫ НЕ ПУГАЮТ

Рядом с домом жительницы Войков
ского района Александры возводят 
ЖК «Балтийский» («РГДевелопмент»). 
С лета 2020го, когда стало жарко с за
крытыми окнами, она и её соседи прак
тически перестали спать по ночам.

— Застройщик ли л монолит, 
чтото забивал, сверлил. Мои первые 
обращения были направлены в июле 
в мэрию, в районную управу и Роспо
требнадзор, — рассказала Александра.

В ответе Роспотребнадзора го
ворится, что этот вопрос не входит 
в компетенцию ведомства. В управе 
сообщили, что направили в адрес за
стройщика уведомление о необходи
мости соблюдения закона о тишине. 
А в мэрии обращение перенаправи
ли в столичный департамент приро
допользования и охраны окружаю
щей среды. В департаменте на жалобу 
Александры ответили, что нарушения 
нормативов допустимого уровня шума 
на стройке выявлены и по этому факту 
ведётся административное расследо
вание. Копии документов есть в распо
ряжении «Известий».

— С момента первого обраще
ния прошло 2,5 месяца, но застрой
щик как шумел ночью, так и шумит. 
К 12 часам рабочие немного умолкают, 
а в 4–5 утра снова начинают работать 
в полную силу, — сказала Александра.

В «РГДевелопмент» «Известиям» со
общили, что генподрядчик ЖК «Бал
тийский» ведёт строительство в не
сколько смен, чтобы ввести объект 
в утверждённый срок. По закону про
ведение ночных работ не запрещено 
при соблюдении допустимого уровня 
шума на площадке. Компания контро

лирует ситуацию, борется с акустиче
ским шумом, проводит профилакти
ческие мероприятия по недопущению 
подобных си туаций.

«Известия» направили запросы в мэ
рию столицы, Роспотребнадзор, депар
тамент природопользования и охраны 
окружающей среды.

Подобные истории рассказывают 
и жители других районов столицы. На
пример, рядом с домом Николая на пло
щадке под реновацию на Бескудников
ском бульваре стройка тоже ведётся 
и днём, и ночью.

Сначала он направил обращение 
в курирующий все стройки города 
Мосгосстройнадзор, где ответили, что 
не занимаются проблемами шума но
чью, и перенаправили жалобу в депар
тамент природопользования. Оттуда 
Николай получил ответ практически 
с тем же содержанием, что и Алек
сандра. Но шумные работы не прекра
тились.

В прессслужбе Мосгосстройнад
зора подтвердили «Известиям», что 
жалобами граждан на шум от строй
ки по ночам занимается департамент 
природопользования.

— Видимо, он рассылает в ответ 
на подобные жалобы шаблонные 
письма. Потом мне звонила сотруд
ница департамента, спрашивала, по
лучил ли я ответ. Я спросил: «Почему 
шум не прекращается?» Она ответила: 
«Значит, штрафы их не пугают», — рас
сказал «Известиям» Николай.

Он уже смирился с шумом — видимо, 
так и придётся жить до конца строи
тельства. В 2019м аналогичная борьба 
жителей с шумом со стройки по про
грамме реновации не привела к успеху.

— Мы писали множество жалоб 
во все инстанции, получали отписки 
об административных расследовани
ях. Но шумные работы не прекраща
лись. Хуже всего было, когда заливали 
бетон — работает очень шумная техни
ка, гул стоит ужасный. Спать просто 
невозможно, — поделилась воспоми
наниями жительница района Север
ное Измайлово Анна Нестерова.

Шумно по ночам и возле стройки 
ЖК «Фестиваль Парк» в Левобережном 
районе (девелопер — «ЦентрИнвест»). 
Председатель правления одного из жи
лых домов Зоя Александровна сетует: 
жалобы не подействовали, а теперь за
стройщик ещё и дорогу сквозь квартал 
собрался прокладывать. В прессслужбе 
«ЦентрИнвест» «Известиям» заявили, 
что сейчас завершается строительство 
корпусов 17, 18, 19 ЖК «Фестиваль Парк». 
Все работы полностью соответствуют 
допустимым нормам и закону о тиши
не, сообщили в компании.

Общество

Всему свой стандарт 
A Пока в России нет никаких 

документов, которые опре
деляют качество экологически чистых 
детских товаров, предъявляют требо
вания к их натуральности, а также без
опасности для окружающей среды. 
Между тем в продаже игрушки с по
меткой «эко» уже есть, добавила глава 
ассоциации.

— Интересно то, что экологичность 
этих товаров никакими сертификата
ми не подтверждена, мы не понимаем, 
почему изготовители маркируют их та
ким обозначением. При этом стоят они 
дороже обычных игрушек. Новый стан
дарт поможет решить эту проблему, — 
пояснила Антонина Цицулина. — Плюс 
к этому мы видим явный интерес поку
пателей к экологически чистым това
рам, спрос на них укладывается в меж
дународный тренд.

ГОСТы в России носят доброволь
ный характер, однако если завод решит 
напечатать на упаковке информацию 
о том, что игрушка сделана по стандар
ту, ей придётся соответствовать этому 
уровню и подтверждать его.

Документ будет регламентировать 
производство продукции с повышен
ными потребительскими характеристи
ками. По мнению эксперта, в докумен
те следует описать требования к сырью 
и красителям, а также самому процес
су производства. Так, в ГОСТе надо 
обозначить, что экоигрушки следует 
производить из натуральных материа
лов — например, дерева и несинтетиче
ских тканей. Можно допустить и исполь
зование пластмассы, но она должна быть 
произведена из растительных полимеров. 
Игрушки с пометкой «эко» можно будет 
направлять на вторичную переработку. 
Такой подход позволит делать товары, ко
торые не наносят вреда экологии.

По словам главы АИДТ, планируется, 
что специалисты Минпромторга и Рос
стандарта примут участие в разработ
ке документа. «Известия» направили 
запросы в их прессслужбы.

По предварительным оценкам ас
социации, в перспективе экоигрушки 
будут стоить дороже обычных, но слу
жить дольше и в целом смогут найти 
своего потребителя за счёт ценности 
и бережного отношения. Скорее все
го, они будут продаваться в ценовом 
сегменте «средний плюс», в котором 

стоимость товаров может достигать 
10 тыс. рублей. Средняя цена игруш
ки более экономичного сегмента — 
от 600 рублей.

�� ЕСТЬ ЛИ ИНТЕРЕС

Исследования учёных уже показали: 
чтобы люди могли избежать пагубного 
влияния химически вредных веществ 
на свой организм и здоровье, они долж
ны окружить себя целой экосистемой, 
сказал «Известиям» исполнительный 

директор Национального органическо
го союза Олег Мироненко.

— То есть исключительно питания 
органическими продуктами недоста
точно, — отметил он. — Рядом с челове
ком должны быть экологически чистая 
одежда, игрушки, а также любые другие 
потребительские товары, если есть та
кая возможность. Только такой подход 
может создать желаемый эффект.

Эксперт поддержал инициативу кол
лег, подчеркнув, что она соответствует 
мировой тенденции: европейские стра
ны активно создают подобные экостан
дарты на различную продукцию. Под
разумевается, что её производство 
позволяет человеку бережно относить
ся к окружающему миру, поэтому обыч
но в таких документах предъявляют 
жёсткие требования к изготовителям.

Сейчас игрушки с пометкой «эко» — 
это нишевый продукт, который ещё 
не так широко представлен на полках 
сетевых магазинов, сказали «Извес
тиям» в прессслужбе «Ашана». Спрос 
на такие товары пока недостаточно вы
сок: потребителям необходимо время, 
чтобы познакомиться с продукцией.

— Пока покупатели магазинов отда
ют предпочтение более традиционным 
предложениям в этой категории. Крите
рий экологичности в основном проявля
ется в двух аспектах: экоупаковка или 
использование природных материалов 
при изготовлении игрушки (например, 
дерево), — сказал представитель ритей
лера. — Так или иначе, производитель 
указывает состав на упаковке.

В торговой сети подчеркнули, что 
и сейчас каждая игрушка в продаже 
должна иметь сертификат, который 
подтверждает её соответствие всем 
действующим стандартам качества 
и безопасности.

Объём рынка детских товаров в России оценивается в 800 млрд рублей, 
свидетельствуют данные АИДТ за 2019 год. По сравнению с 2018м он со
кратился на 1%. 23% приходится на игрушки, из них почти четверть оте
чественного производства. Какова среди них доля товаров с пометкой 
«эко», в ассоциации уточнить затруднились.
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Ударная комбинация
С-400 и С-300 превратят в арсеналы

Антон Лавров, Роман Крецул

Российские Воздушно-космические 
силы защитят города и важные 

объекты «зенитными трансформера-
ми». Министерство обороны приняло 
принципиальное решение доработать 
системы ПВО С-400 «Триумф» и С-300, 
рассказали «Известиям» источники 
в военном ведомстве. Теперь их пуско-
вые установки в бою смогут поражать 
цели одновременно несколькими ти-
пами ракет — и сверхдальнобойными, 
и ближнего действия с высокой манев-
ренностью. Выбирать боекомплект 
можно будет в зависимости от такти-
ческой обстановки. В настоящее время 
С-300 и С-400 оснащены только одним 
заранее выбранным типом ракет. Что-
бы его поменять, боевую машину надо 
вывести с позиции и перезарядить. До-
работанные системы радикально повы-
сят возможности отечественной ПВО 
и позволят создать эшелонированную 
оборону для поражения любых целей, 
считают эксперты.

�� ГИБРИДНАЯ ОБОРОНА

Модернизация коснётся самых новых 
вариантов зенитно-ракетных комплек-
сов (ЗРК) С-300, находящихся сейчас 
в войсках, — С-300ПМ. Бое припасы 
средней дальности с активными го-
ловками самонаведения расширят воз-
можности систем, оснащённых обыч-
ными 48Н6 и сверхдальнобойными 
40Н6. Использование такого комплек-
та уже опробовали в 185-м Центре бое-
вой подготовки и боевого применения 
ВКС России. Вместо каждого транспор-
тно-пускового контейнера можно бу-
дет установить четыре с меньшими 
по габаритам ракетами 9М96 средней 
дальности.

У «Триумфов» доработки потребу-
ют установки раннего выпуска. Но-
вые и экспортные версии уже обла-
дают возможностью комбинировать 
боеприпасы. На днях министерство 
обороны Турции распространило фо-
тографии с подготовительного эта-
па к учениям, на которых предпола-
гают задействовать С-400. На одной 
из транспортно-пусковых установок 
видны одновременно два типа зенит-
ных ракет разной дальности.

Комбинирование разных боеприпа-
сов на одной пусковой установке поз-
волит более рационально расходовать 
ракеты, отметил экс-замглавкома ВВС 
по вопросам Объединённой системы 
ПВО СНГ Айтеч Бижев.

— Такая система нужна, чтобы 
не тратить дорогостоящие боеприпа-
сы на менее важные цели, — рассказал 
он «Известиям». — Решение о приме-
нении того или иного типа ракет при-
нимается в зависимости от дально-
сти и класса воздушной цели. Зачем 

на 50 км применять дальнобойный бое-
припас, если цель можно сбить раке-
той ближнего боя? Для уничтожения 
легкомоторного самолёта или стра-
тегического бомбардировщика так-
же желательно иметь разные средства. 
Ну а когда идёт массированный налёт, 
то пригодятся ракеты всех диапазо-
нов дальности. Технически реализо-
вать такой проект несложно. Система 
управления одна, разные только мар-
шевые двигатели и боевые части.

На старых комплексах применяли 
полуактивные головки самонаведения, 
добавил Айтеч Бижев. Когда цель облу-
чали радаром, ракета видела отражён-
ный сигнал и шла за ним. С активной 
головкой она более самостоятельна. 
У такого боеприпаса выше надёжность 
наведения и вероятность уничтоже-
ния цели приближается к 99%.

Сейчас для перехвата небольших 
целей, таких как вертолёты или бес-
пилотники, в состав полков С-400 
включают батареи зенитных ракет-

но-пушечных комплексов «Панцирь». 
Они охраняют дальнобойные систе-
мы на марше и на позициях, увеличи-
вают их огневую производительность 
и позволяют не тратить тяжёлые даль-
нобойные ракеты на низкоприоритет-
ные цели. В составе частей, вооружён-
ных С-300, таких подразделений нет.

�� УНИВЕРСАЛЬНЫЙ 
БОЕПРИПАС

Ракета 9М96 только начинает массо-
во появляться в войсках, хотя разра-
батывается она с конца 1990-х годов. 
Уже на начальном этапе было приня-
то решение делать из неё универсаль-
ный межвидовой боеприпас, которым 
можно оснащать как корабли, так и су-
хопутные комплексы. Рассматрива-
лась также возможность применения 
их с самолётов.

Сейчас их используют новейшие 
комплексы средней дальности С-350 
«Витязь», серийные поставки кото-
рых в ВКС начались в нынешнем году, 
и корабельные ЗРК «Полимент-Редут». 
Их устанавливают только на самые со-
временные боевые единицы флота — 
фрегаты проекта 22350 и корветы про-
ектов 20380 и 20385.

Семейство этих ракет представле-
но двумя основными вариантами. Базо-
вая версия 9М96 имеет дальность 40 км 
и досягаемость по высоте 20 км. Полно-
стью унифицированная с ней по габари-
там и боевой части 9М96М за счёт более 
мощного двигателя способна поражать 
воздушные цели за 120 км и на высоте 
35 км. Такие характеристики позволя-
ют им перехватывать также баллисти-
ческие ракеты малой дальности.

9М96 имеют смешанную систе-
му наведения. Сразу после старта ис-
пользуется инерциальная с возмож-

ностью радиокоррекции от зенитного 
комплекса на основном участке полёта. 
При выходе в район цели включается 
собственный радар в головке самона-
ведения, который ищет цель самосто-
ятельно. Это позволяет поражать объ-
екты, которые находятся за пределами 
прямой радиовидимости ЗРК. Такая 
возможность актуальна для защиты 
от объектов, летящих на малых высо-
тах, например крылатых ракет.

В 2018 году Министерство обороны 
сообщило о принятии на вооружение 
и новой дальнобойной ракеты 40Н6. 
С ней досягаемость С-400 и последних 
модификаций С-300 достигла 380 км 
по дальности и 35 км по высоте.

С модернизированными комплек-
сами даже один зенитный дивизион 
С-300ПМ или С-400 сможет выстроить 
эшелонированную ПВО, отметил экс-
начальник зенитно-ракетных войск 
ВВС России Александр Горьков.

— Группировка ПВО, в том чис-
ле зенитно-ракетные войска, выпол-

няет двуединую задачу: прикрывает 
объект и защищает себя, — рассказал 
эксперт «Известиям». — Для этого ей 
нужны ракеты разного типа. Если под-
разделение получит боеприпасы сред-
ней дальности, которых можно разме-
стить в несколько раз больше, то она 
сможет решать целый комплекс задач. 
Сначала комплексы будут уничтожать 
цели на дальних подступах — до 400 км. 
Затем наращивать огонь другими раке-
тами с дальностью поражения 250 км. 
И основная мощь огня сосредоточится 
по целям на дальности до 150 км.

Применение одновременно несколь-
ких типов ракет с одной пусковой уста-
новки становится нормой и для других 
отечественных ЗРК. В 2020 году была 
впервые публично продемонстриро-
вана боевая машина «Панцирь-СМ» 
с новыми уменьшенными по габари-
там и дальности ракетами, специально 
предназначенными для перехвата не-
больших дешёвых беспилотников и неу-
правляемых реактивных снарядов.

Танцы в темноте
У фавипиравира нашли новые побочные эффекты

Мария Недюк, Анна Урманцева

Ф армакологи проанализировали дан-
ные о безопасности фавипиравира 

и средств на его основе, применяемых 
для лечения коронавируса. Выяснилось, 
что в инструкции к японскому препара-
ту «Авиган» сказано о вероятности мо-
торных нарушений у пациентов: син-
дромов ночного хождения и быстрого 
бега, а также о повышенном риске па-
дений. Эксперты считают, что это может 
быть связано с воздействием лекарства 
на центральную нервную систему. В Росз-
дравнадзор данных о подобных нежела-
тельных эффектах пока не поступало, со-
общили «Известиям» в ведомстве. Но при 
необходимости в инструкции по приме-
нению российских «Коронавира» и «Аре-
пливира» могут внести изменения, доба-
вили чиновники.

�� ПРОФИЛЬ ОПАСНОСТИ

Документ с детальным анализом из-
вестных на сегодня данных о побоч-
ных эффектах препарата опубликовал 
информационный центр по вопросам 
фармакотерапии у пациентов с новой 
коронавирусной инфекцией COVID-19 
«ФармаCOVID» на базе ФГБОУ ДПО 
РМАНПО Минздрава России. Помимо 
уже известной информации о вероят-
ности патологий плода в бумагах сказа-
но о том, что при приёме противовирус-
ного средства возможны двигательные 
нарушения.

— Необходима настороженность в от-
ношении новых, недостаточно докумен-
тированных или ранее не зарегистри-
рованных нежелательных эффектов, 
например моторных нарушений и па-
дений, — отмечается в документе.

Впервые «Фавипиравир» был заре-
гистрирован в Японии в 2014 году как 
резервное средство для лечения ати-
пичного гриппа, и вплоть до середи-
ны 2020 года он не имел широкомас-
штабного применения в какой-либо 
стране, сообщил «Известиям» врач, 
фармаколог, доцент факультета 
здравоохранения норвежского Универ-
ситета OsloMet Юрий Киселёв. С этим 
связана скудность информации о его 
безопасности. Предупреждение же 
о новых побочных эффектах появилось 
в инструкции к японскому препарату 
«Авиган» с действующим веществом 
фавипиравир.

— Указывается на возможность дви-
гательных нарушений и повышение ри-
ска падений. Впрочем, там же уточня-
ется, что причинно-следственная связь 
этих явлений с приёмом фавипирави-
ра ещё не подтверждена, — пояснил спе-
циалист. — Есть также данные о риске 
нарушений развития плода, в связи 

с чем и японские, и российские органы 
здравоохранения внесли в инструкции 
строгое предупреждение: необходим 
тест на беременность до начала тера-
пии и после её окончания. В ходе лече-
ния и в течение одного месяца после 
его окончания обязательна эффектив-
ная контрацепция. Помимо действия 
на плод «Фавипиравир» нарушает фор-
мирование сперматозоидов, поэтому 
барьерная контрацепция обязатель-
на и для мужчин. Многие пациенты по-
лучают повышение концентрации мо-
чевой кислоты в крови, что опасно для 
больных подагрой. Нередко также про-
исходит повышение уровней печеноч-
ных ферментов.

Если же говорить о том, какие кон-
кретно моторные нарушения име-
ются в виду, то перевод инструк-
ции к «Фавипиравиру» с сайта PMDA 
(Pharmaceuticals and Medical Devices 
Agency — независимое административ-
ное учреждение, ответственное за обес-
печение безопасности, эффективности 
и качества фармацевтических препара-
тов и медицинских изделий в Японии. — 
«Известия») свидетельствует, что «хотя 
причинно-следственная связь остаётся 

неизвестной, при заболевании гриппом 
может наблюдаться ненормальное по-
ведение (внезапный бег, ночные блуж-
дания и так далее), что может привести 
к травматизму». Специалисты поясняют, 
что речь идёт о синдромах, когда у паци-
ентов наблюдается внезапная неосоз-
нанная мышечная активность.

�� И ЯД, И ЛЕКАРСТВО

Предупреждение в японской инструк-
ции «Авигана» основано на научных дан-
ных о применении противовирусных 
средств при гриппе, отметил Юрий Ки-
селёв. Однако именно препараты тако-
го типа, как «Фавипиравир», могут спо-
собствовать самым разным нарушениям 
в работе организма, считает он.

Такое действительно вполне воз-
можно, поскольку препарат, подавляя 
вирусную РНК, оказывает воздействие 
и на РНК клеток человека, сообщил 
в разговоре с «Известиями» руководи-
тель лаборатории геномной инженерии 
МФТИ Павел Волчков. Поэтому лекар-
ство может негативно влиять на рабо-
ту центральной нервной системы. А это, 
в свою очередь, приводит к повышенно-

му риску падений и другим нежелатель-
ным эффектам.

— По сути, фавипиравир — это яд, по-
этому его не стали массово применять 
против вируса гриппа, — отметил Павел 
Волчков. — Это препарат для примене-
ния в экстремальных ситуациях. Напри-
мер, для больных с высокой вирусной 
нагрузкой, то есть с большим объёмом 
поражения тканей. В этом случае поло-
жительный эффект может быть выше, 
чем возможная токсичность препарата.

Применение же фавипиравира для 
лёгких и среднетяжёлых форм, как 
это прописано в инструкциях к разре-
шённым отечественным «Коронавиру» 
и «Арепливиру», неоправданно, уверен 
Павел Волчков.

�� КАКИЕ ВАШИ 
ДОКАЗАТЕЛЬСТВА

Учёные подчеркивают: производите-
ли до сих пор не опубликовали ни одно-
го развёрнутого научного исследова-
ния, подтверждающего эффективность 
препарата против SARS-CoV-2. Вместо 
публикаций в рецензируемых изда-
ниях японская компания-разработ-

чик Fujifilm Toyama Chemical выпустила 
пресс-релиз. В нём сказано, что больные, 
принимавшие фавипиравир, выписы-
вались из больницы в среднем через 
11,9 дня, а те, кто получал плацебо, — че-
рез 14,7 дня.

Эти данные практически ничего 
не говорят об эффективности препара-
та, считает доктор биологических наук, 
профессор, член-корреспондент РАН, 
заведующий лабораторией биотехно-
логии и вирусологии факультета есте-
ственных наук НГУ Сергей Нетёсов.

— Меня эта информация абсолютно 
не впечатляет. Продолжительность за-
болевания — что 12, что 14 дней — для 
меня одно и то же. Получается, что 20–
25 тыс. рублей вы платите за сокраще-
ние лечения на два дня. И при этом нет 
данных о снижении смертности: умень-
шает этот препарат её или нет, — пояс-
нил учёный. — Кроме того, как сообще-
но в прессе, компания Fujifilm Toyama 
Chemical в сентябрьских публикациях 
выступает и как разработчик, и как ис-
пытатель, а это не очень правильно. Кли-
нические исследования должны быть 
независимыми, чтобы провести их объ-
ективно.

В самой Fujifilm Toyama Chemical 
на вопрос «Известий» о том, когда же 
всё-таки будут опубликованы полно-
ценные научные исследования об эф-
фективности и безопасности фавипира-
вира, ответили, что «на данный момент 
компания ещё не решила, будет ли она 
публично раскрывать результаты де-
тального анализа».

�� ЛЕКАРСТВА ПОД НАДЗОРОМ

5 августа 2020 года было объявлено 
об успешном завершении многоцен-
трового открытого рандомизирован-
ного исследования эффективности 
и безопасности препарата, сообщили 
«Известиям» в компании «Р-Фарм», ко-
торая производит «Коронавир» (на ос-
нове фавипиравира). Результаты про-
межуточного анализа опубликованы 
в российском научном журнале «Меди-
цинский оппонент», публикация полно-
го исследования ожидается в ближай-
шее время в одном из авторитетных 
международных научных изданий. Ком-
пания «Промомед», которая производит 
«Арепливир» (на основе фавипирави-
ра), разместила краткий отчёт о кли-
нических испытаниях на своём сайте. 
По кратким данным, эти препараты вы-
лечивают за шесть–восемь, а не двенад-
цать дней.

«Известия» направили запросы 
в Минздрав, Роспотребнадзор, опера-
тивный штаб РФ и оперштаб Москвы 
с просьбой пояснить, были ли у россий-
ских пациентов зафиксированы побоч-
ные эффекты, связанные с моторными 
нарушениями. Там оперативно не от-
ветили на запрос. В Роспотребнадзо-
ре «Известия» перенаправили в Рос-
здравнадзор.

— В настоящее время, согласно све-
дениям базы данных «Фармаконадзор 
2.0» (автоматизированная информаци-
онная система Росздравнадзора. — «Из-
вестия»), извещений о развитии реакций, 
связанных с неспецифическими мотор-
ными нарушениями, включая падения, 
не поступало, — ответили «Известиям» 
в ведомстве.

Однако чиновники уделяют особое 
внимание мониторингу безопасности 
данных лекарственных препаратов, до-
бавили там. При необходимости изме-
нить инструкции по медицинскому 
применению это будет сделано в соот-
ветствии с действующим законодатель-
ством, заключили в Росздравнадзоре.

7 сентября Минздрав разрешил ам-
булаторное применение двух отече-
ственных препаратов от коронавируса 
с международным непатентованным 
наименованием фавипиравир. Ранее 
их применяли только для лечения па-
циентов в стационарах.
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Николай Корнацкий,  
Дарья Ефремова

Новым нобелевским лауреатом 
по литературе стала 77-летняя 

американская поэтесса и эссеист Луи-
за Глюк — классик национальной лите-
ратуры, но практически неизвестная 
в России. Официальная формулиров-
ка — «За безошибочный поэтический 
голос, который своей строгой красотой 
делает индивидуальное существование 
универсальным». Почему это действи-
тельно хорошее и вполне безопасное 
решение академиков всё равно станет 
объектом критики, разбирались «Из-
вестия».

�� БУКМЕКЕРЫ ОШИБЛИСЬ

Процедура присуждения Нобелевской 
премии довольно закрытая. Кого вы-
двинули организации и ограниченный 
круг номинаторов, кто прошёл в шорт-
лист и как разделились голоса акаде-
миков — всё это останется тайной ещё 
50 лет, пока не откроются архивы. По-
этому ставки букмекеров показательны 
не более чем гадание на кофейной гуще. 
И этот год не стал исключением — как 
обычно, самые очевидные кандидаты 
оказались не у дел, а награду получила 
Луиза Глюк, 21-я в рейтинге. Её шансы 
оценивались как 25:1.

Луиза Глюк — адъюнкт-профессор 
Йельского университета, одна из круп-
нейших поэтов Америки. На родине она 
собрала практически все важнейшие 

награды — Национальную гуманитар-
ную премию, Национальную книжную 
премию, Пулитцера, была поэтом-лау-
реатом США в 2003 году (так называет-
ся официальный поэт Библиотеки кон-
гресса — им, например, в 1991 году был 
Иосиф Бродский).

Её поэзия давно вошла в антоло-
гии, учебные программы и пользует-
ся широкой для современного поэта 
популярностью. Томик стихов, напри-

мер, фигурирует в бестселлере Элиза-
бет Гилберт «Есть, молиться, любить» 
(экранизирован в 2010 году с Джулией 
Робертс в главной роли). В своём твор-
честве Луиза Глюк часто обращается 
к проблематике травмы, сложностям 
преодоления и исцеления. Как пишут 
критики, явные автобиографические 
мотивы чувствуются даже в её сти-
хах по мотивам античной мифологии, 
а жёсткость уравновешивается лириз-
мом и исповедальной откровенностью.

В России имя Луизы Глюк вряд ли 
что-то скажет читателю. Переводы от-
дельных стихов и небольшие подборки 
выходили лишь в литературных жур-
налах и антологиях. Почти два десятка 
лет назад появилось двуязычное (анг-
ло-русское) издание в Бронксе. В нашей 
стране полноценный (и пока единствен-
ный) том вышел в 2012 году в москов-
ском издательстве «Водолей» — «Ди-
кий Ирис» в переводе Бориса Кокотова, 
едва ли не самый известный сборник, 
фактически поэма из монологов цветов. 
Именно «Дикий Ирис» принёс Глюк Пу-
литцеровскую премию.

�� НЕУМОЛИМАЯ СТАТИСТИКА

Нобелевскому комитету не привыкать 
к критике. Даже если оставить за скоб-
ками резонансный скандал 2018 года 
(когда обвинения в коррупции и сек-
суальных домогательствах едва не па-
рализовали работу комитета — вруче-
ние даже пришлось отложить на год), 
его решения регулярно вызывали спо-
ры по самым разным поводам. Напри-
мер, лауреату прошлого года — ав-
стрийцу Петеру Хандке припомнили 
его поддержку Слободана Милошеви-
ча в 1990-е. Победа Луизы Глюк кажется 
более безопасным решением — по край-
ней мере политических проступков 
у неё пока не нашли.

Однако и в этом случае есть к чему 
придраться. Поэтесса стала 16-й жен-
щиной-лауреатом за всю историю пре-
мии — факт её награждения, безусловно, 
хотя бы отчасти компенсирует гендер-
ный дисбаланс. Однако Луиза Глюк — 
уже 30-й англоязычный автор в скрижа-
лях премии. Пишущие на французском 
и немецком языках (у них по 14 побед) 
далеко позади, что уж говорить про 
остальные страны. Фокус на западной 
писательской традиции давно ставят 
академикам в вину, и этот год вновь 
подольёт масла в огонь. Для сравне-
ния: китайские и японские литерато-
ры были отмечены по два раза, а араб-
ский — всего один (египтянин Нагиб 
Махфуз в 1988 году).

�� ПОЭЗИЯ СНОВА В МОДЕ

Что точно даже скептики запишут 
в плюс — победил не прозаик, а настоя-
щий поэт. В последний раз именно 
за поэтические достижения акаде-
мики наградили шведа Тумаса Транс-
трёмера в 2011 году (если не считать, 
конечно, эпатажного награждения 
Боба Дилана четыре года назад). Зо-
лотая медаль не только подтвержда-
ет престиж поэтического призвания, 
но и имеет вполне весомый для неком-
мерческой профессии денежный экви-
валент. Последние годы он колеблет-
ся в районе $1 млн — в этом отношении 
никаких изменений нет. Поменялся 
лишь ритуал награждения. Из-за пан-
демии лауреат, видимо, получит на-
граду в декабре в посольстве Швеции 
в США, а нобелевскую речь прочтёт 
для онлайн-аудитории.

В букмекерском шорт-листе уже 
который год фигурирует наша со-
отечественница Людмила Улицкая, 
однако после победы Светланы 
Алексиевич в 2015 году её шан-
сы не так уж велики. Скорее все-
го, седьмого русскоязычного лау-
реата нам придётся ждать ещё долго.

Планета Джона
Миры и сражения самого главного из The Beatles

Алексей Певчев 

Ж изнь Джона Леннона настолько 
удивительна и насыщена событи-

ями, что его короткий 40-летний путь 
вполне логично охарактеризовать на-
званиями битловских песен — «The Long 
and Winding Road» и «Magical Mystery 
Tour». А далее сделать вывод: в миро-
вой музыке найдётся немного фигур, 
чья творческая судьба настолько орга-
нично вплелась в исторический и соци-
альный контекст эпохи. В день 80-летия 
со дня рождения музыканта «Известия» 
вспомнили о том, что сделало его куми-
ром миллионов.

�� ДИКИЙ НРАВ ГЕНИЯ

Нрава юный Леннон был дикого, что 
в принципе неудивительно для пар-
ня, рано лишившегося матери (герои-
ческий папашка ушёл в море и вернул-
ся лишь в разгар 
битловской сла-
вы) и воспитан-
ного тёткой Мими 
в любви, больше 
напоминающей 
любовь отца-ко-
мандира к нера-
дивому курсанту. 
Будущего гения 
это только разза-
доривало. Вооб-
ще, сопротивле-
ние, помноженное 
на бунтарский 
дух, с самого на-
чала стало его 
движущей силой 
и руководством 
к действию. По-
клонники и ис-
следователи творчества самой вели-
кой рок-группы всех времён и народов 
могут спорить о лидерстве в ней Джона 
и Пола до скончания веков, но в школь-
ную группу The Quarrymen 14-летнего 
Маккартни пригласил всё-таки 16-лет-
ний Леннон, а потом уже случилось всё, 
что случилось.

Начало истории The Beatles совпа-
ло с ранними 1960-ми, с первыми га-
стролями в Гамбурге, если гастролями 
можно назвать пятичасовые выступле-
ния в портовом кабаке перед соответ-
ствующей публикой. Всё это закончи-
лось настоящим пожаром, депортацией 
не имеющего прав на работу несовер-
шеннолетнего Джорджа Харрисона 
и возвращением остальных домой — 
на перекладных, без гроша в кармане, 
с усилителем, который Джон привязал 
за спину, чтобы не конфисковали по до-
роге.

В Гамбург The Beatles вернутся ещё 
не раз. Вначале на уже подготовленную 
менеджментом почву, а потом и полно-
весными звёздами. Но именно тот пер-
вый визит закалил их не только музы-
кально (многочасовая исполнительская 
пахота — сложный, но полезный опыт), 
но и морально. Все они поняли, что даль-
ше будет только музыка. В том, что в ней 
они будут первыми, на сто процентов 
был уверен в первую очередь Джон Лен-
нон — главный движок команды.

�� ДВОЙНОЙ ЛИВЕРПУЛЬСКИЙ

Вообще, всё, что было у него до The 
Beatles — голодное послевоенное дет-
ство, учёба в школе и в художественном 
колледже, где, по воспоминаниям оче-
видцев, его всерьёз интересовала толь-
ко каллиграфия, лишь обрамление для 
занятий рок-музыкой, однажды ворвав-
шейся в его жизнь с песнями Элвиса 
Пресли, Чака Берри и Джерри Ли Лью-
иса. Был ли для него рок-н-ролл сред-
ством понравиться девочкам — тем, чем 
он был для большинства парней, взяв-
ших в руки электрогитары? Безусловно. 
Но он был ещё и тем, что вело и заводило, 
било-бросало и в итоге возвело на кос-
мическую высоту, на которой и закре-
пило навек его музыкальный и личност-
ный гений.

Композитор, поэт, художник, артист, 
неутомимый экспериментатор-прово-
катор, политический активист — уни-

кальность Джо-
на Леннона в его 
безостановочном 
росте. Эволюции, 
с о п р я ж ё н н о й 
с личными терза-
ниями, сомнения-
ми, депрессиями, 
приёмом препа-
ратов, сужающих 
и расширяющих 
сознание. Но при 
всём том с неиз-
менным стремле-
нием к Свету, по-
иску, познанию 
и обретению ис-
тины. Добавьте 
сюда огромный 
талант, иронию 
и обострённое 

чувство справедливости — и портрет 
духовного лидера нескольких поколе-
ний заблистает всеми гранями знаме-
нитых круглых «бабушкиных» очков, 
которых Леннон поначалу стеснял-
ся настолько, что даже в кино просил 
друзей пересказать ему происходящее 
на экране.

Выстрелы маньяка Марка Чепмена 
оборвали не только его жизнь. Потеря 
была глобальной. Журналист и радио-
диджей Эллиот Минц сформулировал 
её так: «Джон Леннон воплотил в себе са-
мые лучшие, наиболее идеалистические 
моменты нашей молодости. И в то же 
время каким-то не поддающимся опре-
делению образом каждый из нас, кому 
было небезразлично всё то, что он оли-
цетворял, не может не столкнуться с не-
избежной эрозией духовности, начало 
которой совпало с его уходом».

Кем бы сейчас стал 80-летний Джон — 
сложно вообразить, но то, что духовно-
сти в мире было бы гораздо больше, — 
очевидно. 

Что точно даже скеп-
тики запишут в плюс — 
победил не прозаик, 
а настоя щий поэт. В по-
следний раз именно 
за поэтические достиже-
ния академики награди-
ли шведа Тумаса Транс-
трёмера в 2011 году

«ЧЕСТНЫЙ ВОР»

Лиаму Нисону уже 68 лет, но после неожи-
данного успеха «Заложницы» он так регу-
лярно снимается в экшенах, что это уже 
стало напоминать новогодний оливье или 
валентинки на 14 февраля. Даже Джейсон 
Стэйтем не смог столь долго держать план-
ку, а Нисону это удаётся, он всегда элеган-
тен, умён, брутален и невероятно крут. Ак-
тёр даже обещал завязать с такого рода 
фильмами, но не смог устоять и продолжа-
ет выдавать их один за другим.

Главный герой — бывший морпех, сде-
лавший состояние на грабежах банков. 
Он настолько талантливый подрывник, что 
любой сейф для него лёгкая добыча. Теперь 
он зачем-то решил рассказать все свои се-
креты ФБР, потому что встретил девушку, 
которой не желает врать о своём про шлом 
(как будто ей тогда будут не нужны его мил-
лионы), а копы попались алчные, готовые 
ради такого куша на многое. В общем, Ни-
сон опять воюет с целым миром и неизбеж-
но побеждает, чего все и ждали с нетер-
пением.
Режиссёр: Марк Уильямс
В ролях: Лиам Нисон, Кейт Уолш,  
Джай Кортни, Джеффри Донован,  
Роберт Патрик

Старики-разбойники, чукотские киты
На смену «Стрельцову» идёт лирика

«KITOBOY» «ПОГРЕБАЛЬНЫЕ БАЙКИ»

ki
no

-t
ea

tr.
ru

ki
no

po
isk

.ru

ki
no

po
isk

.ru

im
db

.c
om

ki
no

po
isk

.ru

Сергей Сычёв

Приз программы «Дни Венеции» на Венециан-
ском кинофестивале, три приза «Кинотавра» — 
за режиссуру и лучшую мужскую роль от глав-
ного жюри и диплом от российских критиков. 
С таким набором наград «Kitoboy» становится 
одним из самых титулованных отечественных 
фильмов этого года. Это дебют Филиппа Юрье-
ва — выпускника знаменитой эксперименталь-
ной мастерской Алексея Учителя во ВГИКе.

Фильм начинается в США, под музыку 
Джонни Кэша, в каком-то загадочном притоне. 
Девушка, за которой мы следим, работает в он-
лайновом секс-чате. Целыми днями она сидит 
на кровати в соблазнительных позах, а пользо-
ватели всего мира смотрят на неё и прикиды-
вают, стоит ли заплатить денег, чтобы перейти 
с ней в режим индивидуального общения. Де-
вушку играет Кристина Асмус, и эта роль не ме-
нее смелая, чем в «Тексте». Но на самом деле 
главная героиня не она, а мальчишка Лёш-
ка из чукотской деревушки на берегу океана. 
У них сделали Wi-Fi, ему показали, как пользо-
ваться чатом, а он вдруг влюбился в заокеан-
скую красотку. Теперь у него появилась цель 
в жизни — перебраться через Берингов пролив 
(некоторые местные уже сделали это) и найти 
свою желанную на американских просторах.
Режиссёр: Филипп Юрьев
В ролях: Владимир Онохов,  
Кристина Асмус

«ГУДБАЙ, АМЕРИКА»

От фильма с таким названием мож-
но было бы ждать чего-то бесшабашно-
го и эксцентричного, особенно учитывая 
имя постановщика, но Сарик Андреасян, 
к счастью, продолжает экспериментиро-
вать с жанрами и с амплуа Дмитрия На-
гиева. В «Непрощённом» тот играл драму 
и даже триллер, здесь — лирическую ко-
медийную мелодраму с ностальгически-
ми нотками.

«Гудбай, Америка» рассказывает о не-
скольких эмигрантах, которые пытаются 
прижиться на чужой почве, но остаются 
при этом стопроцентно русскими людьми. 
И дело не в смешных привычках и тради-
циях, как это часто изображают и в нашем, 
и в зарубежном кино, а в каком-то осо-
бом состоянии души, которое за предела-
ми родины проявляется куда отчётливее, 
нежели дома. В звёздном ансамбле выде-
ляется Юрий Стоянов — он, похоже, луч-
ше всех понял замысел режиссёра и вы-
полняет задачу интереснее и тоньше, чем 
остальные.
Режиссёр: Сарик Андреасян
В ролях: Дмитрий Нагиев,  
Владимир Яглыч, Елизавета Моряк, 
Юрий Стоянов, Лянка Грыу,  
Надежда Михалкова

Долгожданный дебют Райана Спинделла. 
Режиссёр со своими короткометражны-
ми хоррорами получил несколько десят-
ков международных наград и прославился 
в интернете, как это часто бывает с пред-
ставителями жанра. Для полного метра 
он, чтобы не рисковать, выбрал форму 
антологии. Симпатичная девушка при-
шла устраиваться на работу в похоронное 
бюро, а владелец давай пугать её жутки-
ми рассказами. Причём, словно специ-
ально, персонажи этих историй разно-
го возраста, чтобы картина могла попасть 
в любую аудиторию и особенно зацепить 
подростков, боящихся неудачного «пер-
вого раза».

Героиня выслушивает байки и «бом-
бит» их язвительными комментариями. 
У неё припасена своя страшная сказка, пе-
ред которой эти — просто детсадовские 
страшилки, не стоящие внимания. Стоит 
отметить, что большая часть «анекдотов» 
действительно пугает, что сразу вызва-
ло большой интерес фанатов и принесло 
картине ряд восторженных рецензий кри-
тиков.
Режиссёр: Райан Спинделл
В ролях: Клэнси Браун, Кейтлин Кастер, 
Джейкоб Элорди, Эма Хорват

«ЛУЧШИЕ ГОДЫ»

Шедевр Этторе Сколы «Мы так любили друг 
друга» вдохновил создателей этой картины 
на создание большой, охватывающей четы-
ре десятилетия, истории нескольких друзей, 
влюблённых в одну женщину. Среди других 
референсов называются также «Амаркорд» 
и «Сладкая жизнь» Феллини. Впрочем, логич-
но вспомнить и «ХХ век», потому что на жизнь 
героев сильно влияют политические и соци-
альные катаклизмы, включающие даже такие 
далёкие от итальянской жизни, как падение 
Берлинской стены и 11 сентября.

Лирическая, светлая, немного грустная 
картина была хорошо принята национальной 
прессой, всё-таки это трудное для художника 
путешествие, требующее серьёзной рефлек-
сии и тщательного внимания к деталям про-
шлого. Но это также и столкновение двух по-
колений итальянских актёров, где старшее 
явно побеждает младшее по всем параме-
трам. Особенно хорош, как всегда, Пьерфран-
ческо Фавино — он, кстати, только что получил 
приз за лучшую мужскую роль на Венециан-
ском кинофестивале, но за другой фильм — 
«Наш отец», а недавно его можно было уви-
деть в нашумевшем «Предателе», где он играл 
одного из крёстных отцов коза ностра.
Режиссёр: Габриэле Муччино
В ролях: Пьерфранческо Фавино,  
Микаэла Рамаццотти, Ким Росси Стюарт

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

М альчишка из дальневосточного посёлка отправляется в Америку, но там жизнь не сахар: русские 
эмигранты сохнут от тоски по Родине. Сами же американцы борются с продажными копами и гра-

бят банки, в свободное время пугая друг друга детскими страшилками. И только в Италии любовь по-
беждает всё. «Известия» рекомендуют главные киноновинки этого уикенда.
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Рифма  
на миллион
Победа поэтессы Луизы Глюк  
наверняка вызовет критику

Евгений Водолазкин, прозаик,  
литературовед, член жюри  
«Ясной Поляны»
Нобелевский комитет в очередной раз 
проявил себя мастером удивлять и по-
срамил всех, кто пытался выстраивать 
какие-то иерархии. По-моему, Луизы 
Глюк даже не было в первой двадцатке 
предполагаемых претендентов. И это 
хорошо: значит, жюри всё ещё способ-
но работать втайне, как и должно быть 
по правилам. Глюк — вполне достойный 
лауреат. У неё множество наград, и, на-
сколько я могу судить, её философская 
лирика глубока. Кроме того, в этом ре-
шении прослеживается желание под-
держать поэзию, ведь в основном «Но-
белевку» получают прозаики.

Роман Сенчин, писатель,  
лауреат премии «Ясная Поляна»
Комментарий начну, видимо, классиче-
ски: книги лауреата Нобелевской пре-
мии за 2020-й я не читал. Но так давно 
уже повелось, что эта премия лично 
для меня открывает авторов. Охватить 
всё невозможно, тем более что читаю 
я в основном русскую литературу.

Рад, что премию дали поэтессе — по-
эты вообще нынче в незавидном поло-
жении. Хоть верлибристы, хоть рифму-
ющие... Некоторое уныние вызывает то, 
что лауреат вновь более чем пожилой 
и премия присуждена явно за совокуп-
ность заслуг, а не за достижение минув-
шего года, как завещал Нобель. Похо-
же, молодых и дерзких вроде Альбера 
Камю нам среди нобелиатов увидеть 
вряд ли удастся.

Алексей Варламов, прозаик,  
литературный критик, ректор  
Государственного литературного 
института им. А.М. Горького,  
член жюри «Ясной Поляны»
Сегодняшняя церемония лишний раз 
доказала: делать ставки в случае с «Но-
белевкой» бессмысленно. Каждый год 
ходят слухи, что премию обязательно 
получит тот или иной известный автор, 
но все они не подтверждаются. Каж-
дый раз всплывает новая, неожидан-
ная для всех фигура, в данном случае 
Луиза Глюк.

Тем не менее нынешний сезон мож-
но считать исключительным. Хотя бы 
потому, что в числе номинантов оказал-
ся автор из России. Выдвижению Люд-
милы Улицкой я радовался: как замеча-
тельный прозаик, она вполне достойна 
того, чтобы представлять на мировой 
арене русскую литературу. Не меньшим 
приятным сюрпризом для меня стала 
номинация Харуки Мураками — это 
выдающийся мастер мирового уров-
ня, и то, что он до сих пор эту премию 
не получил, какой-то нонсенс. 

Культура
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Спорт
Алексей Фомин 

О ктябрьский сбор начался для на-
циональной команды России 

по футболу неудачно — подопечные 
Станислава Черчесова проиграли дома 
контрольный матч против Швеции (1:2). 
Счёт ударом головой из центра штраф-
ной открыл нападающий скандинав-
ской сборной Александер Исак. Ближе 
к концу встречи преимущество гостей 
удвоил Маттиас Юханссон. А на послед-
них минутах гол престижа забил Алек-
сандр Соболев.

Тем не менее фатальных послед-
ствий неудачная игра сборной России 
пока не имеет, отмечают эксперты. 
Команда выступала в эксперименталь-
ном составе и в неофициальной встре-
че. Настоящий спрос с наших футболи-
стов будет в воскресенье и среду, когда 
в матчах Лиги наций УЕФА им предсто-
ит принимать Турцию и Венгрию.

�� КРИКИ БЕЗ ШЁПОТОВ

Вечером в четверг, 8 октября, на до-
машнем стадионе ЦСКА — «ВЭБ Аре-
не» — российская команда впервые 
после начала пандемии сыграла в при-
сутствии болельщиков. Сентябрьская 
домашняя игра с Сербией (3:1) и выезд-
ная с Венгрией (3:2) прошли при пустых 
трибунах. В октябре же в Москве было 
разрешено пускать зрителей числен-
ностью до 30% от общей вместимости 
арены.

Возможно, из-за ограничений 
по проходу особого ажиотажа вокруг 
арены перед матчем не случилось. Ни-
каких толп фанатов в триколоре и дру-
гих атрибутов подобных мероприятий 
почти не было заметно.

Но в ходе матча выкрики болель-
щиков слышались особенно отчёт-
ливо — по крайней мере в сравнении 
с играми при заполненных трибунах. 
Впрочем, даже зрители не могли за-
глушить частые указания Станислава 

Черчесова в адрес игроков и арбитров, 
с которыми он периодически вступал 
в спор. Главный тренер российской 
сборной выражал недовольство поч-
ти из-за каждого неудачного действия 
подопечных и свистка судьи не в поль-
зу своей команды. Иногда он повора-
чивался к скамейке и бросал репли-
ки в сторону помощников. А в начале 
второго тайма — после того, как рос-

сийские футболисты сорвали перспек-
тивную контратаку на ворота шведов, 
Черчесов от души пнул лежавшую ря-
дом бутылку с водой, которая с грохо-
том ударилась о рекламный щит.

В середине второго тайма, когда 
до удара не удалось довести очередную 
хорошую атаку, с бровки начал кричать 
не только главный тренер, но и его бли-
жайший ассистент Мирослав Рома-

щенко. Стоит отметить, что раньше 
штаб сборной не был столь импуль-
сивным даже на официальных матчах.

�� ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНАЯ 
СБОРКА

В этой игре в сборной России состоя-
лось сразу несколько дебютов, а также 
выходов на поле спортсменов, давно 

не игравших за национальную коман-
ду. Впервые её футболку надел Андрей 
Мостовой. В воротах второй раз в жизни 
стоял Сослан Джанаев — в составе глав-
ной команды он выходил на поле лишь 
четыре года назад — в матче с Коста-Ри-
кой (3:4), в одном из первых под руковод-
ством Черчесова.

Впрочем, выход Джанаева был ожи-
даем, так как основной вратарь нашей 
команды Антон Шунин получил пере-
дышку перед официальными встре-
чами, а Маринато Гильерме вместе 
с центральным защитником Георги-
ем Джикией был изолирован из-за по-
дозрительных тестов на коронавирус. 
В день матча повторные анализы не под-
твердили наличия заболевания у обо-
их, но вернуть их в состав уже не было 
возможности — лишь в пятницу игро-
ки начнут готовиться к играм с Турци-
ей и Венгрией.

Именно неудачный выход из во-
рот Джанаева на 22-й минуте и привёл 
к голу Исака после навеса со штрафно-
го. Незадолго до этого отличный момент 
у чужих ворот создал Антон Миранчук, 
но его удар пришёлся в перекладину. 
И это оказалось для россиян самой ре-
альной возможностью забить.

В дальнейшем сборная получила тер-
риториальное преимущество, но осо-
бой опасности для шведских ворот это 
не представляло. В перерыве Черче-
сов сделал двойную замену — главным 
событием стал дебют в сборной одно-
го из лидеров «Спартака» Александра 
Соболева, вышедшего вместо капита-
на Артёма Дзюбы. Также в очередной 
раз получил игровую практику полу-
защитник Далер Кузяев, который лишь 
недавно подписал новый контракт с «Зе-
нитом».

— Кузяев! Кузяев! — кричал с трибун 
в перерыве один из персональных по-
клонников хавбека. Но Далер вышел 
лишь на 74-й минуте.

Восторг вызвал и выход на заме-
ну Дениса Черышева, из-за травм дав-

но не появлявшегося в составе нацио-
нальной команды.

— Денис, мы ждём! Ждём удара! — 
кричали с трибун, пока Денис получал 
на бровке указания от Станислава Чер-
чесова.

На 74-й минуте Маттиас Юханссон 
удвоил преимущество шведов, про-
бив из-за пределов штрафной площа-
ди — мяч срикошетил от ноги Фёдора 
Кудряшова, и у Джанаева не было шан-
сов спасти команду.

До конца встречи Россия так 
и не смогла создать опасный момент 
у чужих ворот. При этом на протяже-
нии игры Черчесов сделал шесть замен 
и дал практику почти всем имевшим-
ся в его распоряжении футболистам. 
В игровом плане это привело к голу 
в концовке встречи, когда Александр 
Соболев забил головой после подачи 
углового.

— То, что будут определённые экс-
перименты и ротация состава, ожида-
лось заранее, — сказал «Известиям» быв-
ший главный тренер сборных СССР, СНГ 
и России Анатолий Бышовец. — Лишь 
на каких-то совсем больших контроль-
ных матчах перед крупными турнира-
ми надо уже наигрывать основу, а сей-
час необходимо было дать шанс резерву, 
а также позволить отдохнуть ключевым 
футболистам, поскольку им предстоят 
две сложные игры Лиги наций. В связи 
с этим имелся определённый дисбаланс 
в действиях сборной России, который 
сказался на фоне сильного и организо-
ванного соперника. Но о недостатках 
нашей команды уместно будет гово-
рить только в случае, если они проявят-
ся в играх с Турцией и Венгрией.

Напомним, Россия является лидером 
в своей группе в лиге B. У нашей сбор-
ной шесть очков, у Венгрии — три, у Тур-
ции и Сербии — по одному. Победитель 
группы попадёт на следующий розыг-
рыш в лигу A, лучшие команды которой 
смогут без отбора пройти на чемпионат 
мира или Европы.

Фигуры волнуются
Воспитанницы Тутберидзе и Плющенко  
разыграют золото

Тимур Ганеев

С нятие Евгении Медведевой со вто-
рого этапа Кубка России в Москве 

из-за травмы спины — неприятное со-
бытие для любителей фигурного ка-
тания. Тем не менее даже в отсутствие 
двукратной чемпионки мира зрителей 
ждёт напряжённая борьба в женском 
одиночном катании, хедлайнерами ко-
торой станут Александра Трусова и Ка-
мила Валиева. Первая недавно ушла 
от Этери Тутберидзе в академию Евге-
ния Плющенко, вторая — восходящая 
звезда группы Тутберидзе. Не стоит 

забывать и про 20-летнюю Станиславу 
Константинову, ещё одну ученицу ака-
демии олимпийского чемпиона, ко-
торая вполне может воспользоваться 
ошибками более юных соперниц.

Пока официально известно, что 
во втором этапе Кубка России не при-
мут участия сломавшая ногу Елизаве-
та Нугуманова, пара Анастасия Миши-
на — Александр Галлямов (у партнёра 
обнаружен коронавирус) и Евгения 
Медведева. Титулованная спортсмен-
ка пропускает второй этап подряд. 
За три дня она снялась с соревнова-
ний в Сызрани, за два — в Москве.

Официальная формулировка — фи-
гуристка ложится на медицинское 
обследование из-за обострившей-
ся травмы спины. Похоже, речь идёт 
о серьёзном повреждении, которое 
вряд ли позволит Евгении выступить 
на чемпионате России, что фактиче-
ски означает полную потерю сезона. 
За десять месяцев 2020 года супер-
звезда нашего фигурного катания вы-
шла на лёд всего дважды. Причём речь 
о контрольных прокатах в «Мегаспор-
те», которые не были зафиксированы 
в протоколах.

— Жаль, что сезон начался для Евге-
нии таким образом, — сказал «Извес-
тиям» почётный президент Федерации 
фигурного катания на коньках России 
Валентин Писеев. — Хочется пожелать 
ей здоровья и скорейшего возвраще-
ния к тренировкам. Если всё будет хо-
рошо, надеюсь, мы ещё увидим Медве-
деву в этом сезоне.

Есть вероятность, что наставница 
спортсменки Этери Тутберидзе просто 
хочет лучше подготовить фигуристку 
к последним этапам Кубка и достичь 
вау-эффекта. Сама Медведева явно на-
мекает на это.

— Со мной всё в порядке, — написала 
спортсменка у себя в Instagram. — Ста-
рые проблемы со спиной дали о себе 
знать в самый неподходящий момент. 
Я надеялась, что уколы помогут при-
тупить боль, но всё тщетно. Нужно бо-
роться с причиной, а не со следствием. 
Надеюсь, болельщики с пониманием 
отнесутся к ситуации. Ни в коем слу-
чае не хочу никого подводить. Спасибо 
всем за поддержку! Мне придётся про-
пустить следующий этап Кубка России 
в Москве. Но мы сделаем всё возмож-

ное, чтобы подготовиться к другим со-
ревнованиям. Сезон ещё в самом раз-
гаре. Всё будет хорошо.

Когда Медведева вернулась к Тут-
беридзе, эксперты посчитали это 
плюсом в противостоянии имени-
тых тренеров. Логика была такая: 
Медведева, может, и не возьмёт зо-
лото, зато на подиуме на этапах бу-
дут две, а то и три представительницы 
«Хрустального» против одной у «Анге-
лов Плющенко». Трусова (от Плющен-
ко) и Валиева (от Тутберидзе) в битве 
четверных разыграют первое место, 
а за бронзу поборются Медведева 
(Тутберидзе) и Станислава Констан-
тинова, ещё одна ученица академии 
олимпийского чемпиона (считалось, 
что у неё против Медведевой шансов 
было немного). Теперь же баланс явно 
изменится.

— Конечно, интереснее всего будет 
понаблюдать за противостоянием Ва-
лиевой и Трусовой, — сказал «Извести-
ям» чемпион мира, призёр Олимпий-
ских игр Сергей Шахрай. — Ушедшая 
от Тутберидзе к Плющенко Трусова 
на контрольных прокатах выглядела 
на фоне остальных неплохо. Корот-
кая программа у неё стала получше. 
Но «Ромео и Джульетта», которую она 
катает в произвольной, — сложный об-
раз. И пока это скорее погоня за прыж-
ками, чем удавшаяся история. Но, мо-
жет, всё это ещё удастся изменить. Что 
касается Валиевой, то она, безусловно, 
способный человек, но на неё сейчас 
столько ставок и надежд, что тревож-
но, выдержит ли она такой груз? К тому 
же у неё очень специфичное тело — она 
сверхгибкая, и это чревато проблема-
ми в будущем.

Артём Дзюба не смог отличиться голом в игре со Швецией
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Футбол. Лига наций УЕФА.  
Россия — Турция
Групповой этап Лиги наций продолжается. В бли-
жайшие выходные участникам предстоит прове-
сти третий тур из шести. Сборная России, лидиру-
ющая в своей группе, примет в Москве команду 
Турции. Подопечные Станислава Черчесова уже 
обыграли дома Сербию (3:1) и на выезде Венгрию 
(3:2). Теперь им предстоит встреча с одним из глав-
ных конкурентов в борьбе за попадание в лигу А, 
команды которой соревнуются за выход в финаль-
ную группу турнира. Если в воскресенье вечером 
Россия обыграет Турцию, первое место в своём 
квартете ей практически будет обеспечено.

11 октября, 21.45 «ВТБ Арена — Центральный стадион  
 “Динамо” имени Льва Яшина» (Москва).  
 Прямая трансляция на «Первом канале»

Хоккей. Регулярный чемпионат КХЛ.  
«Автомобилист» (Екатеринбург) — 
«Металлург» (Магнитогорск),  
«Салават Юлаев» (Уфа) — ЦСКА (Москва), 
«Локомотив» (Ярославль) —  
«Динамо» (Москва)
Завершение плей-офф НХЛ позволило основной ча-
сти хоккейных болельщиков сосредоточиться на ре-
гулярном чемпионате КХЛ. Тем более что в Европе 
из-за пандемии пока не торопятся начинать свои на-
циональные первенства. В связи с этим особое вни-
мание привлекают очные матчи топовых команд 
Континентальной хоккейной лиги. В ближайшие 
дни таких будет три. В Екатеринбурге встретятся 
два претендента на лидерство в Восточной конфе-
ренции — местный «Автомобилист» и магнитогор-
ский «Металлург». Обе команды пока чередуют по-
бедные игры с неудачными и в пятницу выяснят, кто 
лучше готов на данном этапе. В субботу пережив-
шие массовые потери хоккеистов и тренеров из-за 
ковида «Салават Юлаев» и «Локомотив» проверят 
текущее состояние основных исполнителей в до-
машних матчах с московскими топ-клубами. Уфим-
цы примут у себя ЦСКА, а ярославцы — «Динамо».

9 октября, 17.00 Стадион «Уралец» (Екатеринбург);  
10 октября, 14.30 «Уфа-Арена» (Уфа);  
                        17.00 «Арена-2000» (Ярославль).  
 Прямые трансляции на «КХЛ ТВ» и «КХЛ HD»

«Формула-1». Гран-при Айфеля
Первый октябрьский этап «королевских гонок» 
пройдёт в Германии на трассе в Нюрбурге. В наго-
рье Айфель на западе страны сильнейшие пилоты 
мира выявят лучшего на одном из самых сложных 
автодромов «Формулы-1». Попытается там преу-
спеть и россиянин Даниил Квят, проведший очень 
удачный сентябрь. Он стабильно заканчивал гонки 
в очковой зоне, набрал 12 баллов на трёх этапах и 
увеличил свои шансы сохранить место в Ф-1 на сле-
дующий сезон. В Германии Даниилу необходимо за-
креплять успехи.

9 октября, 12.00 свободная практика 1;  
                     16.00 свободная практика 2.  
10 октября, 13.00 свободная практика 3;  
                       16.00 квалификация.  
11 октября, 15.10 гонка.  
 Автодром «Нюрбургринг» (Нюрбург, Германия).  
 Прямые трансляции на «Матч ТВ»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ» 

Дмитрий Коротаев | «Известия», Павел Бедняков | «Известия»
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